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Número de homicídios caiu em todas as zonas da capital. De janeiro a setembro deste ano, a redução chegou em 18%, segundo a SSP-AM

Alberto Neto e 
David Almeida 
disputam a 
Prefeitura de 
Manaus neste 
domingo

Tragédia de 
Mariana: governo 
e mineradoras           
assinam acordo de 
R$ 132 bilhões
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Renúncias fiscais 
quase triplicam em 
cinco anos e devem 
bater mais de R$ 266 
bilhões em 2025

TRIBUTOS

Ancelotti ironiza 
favoritismo do Barcelona 
contra o Real Madrid 

Alunos da rede estadual 
conquistam medalhas e 
se destacam 

LALIGA 18º MOSTRA BRASILEIRA DE FOGUETES

ESPORTES 14 CIDADES 4ECONOMIA 9
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Divulgação

VETO DO BRASIL

MUNDO 11

Venezuela acusa Brasil de barrar sua entrada no Brics: “agressão”

Em média, as renúncias fiscais representam 1,32% do 
PIB dos estados

Com investimentos de mais de R$ 790 milhões, 
Forças de Segurança ganham mais 

eficiência no combate à criminalidade
POLÍCIA 5
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Cármen Lúcia diz que 
fatores podem impactar 
índices de abstenção

A presidente do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministra Cármen Lúcia, disse que as 
condições climáticas no dia da eleição, como 
a ocorrência de temporais, são motivos de 

preocupação para os níveis de abstenção.
Além de desestimular o eleitor a sair de casa, 

fortes chuvas podem causar deslizamentos e 
interrupção de energia.

“O problema não é a chuva, o problema é 
temporal e tudo mais. Por exemplo, pode cair 
barreira, pode cair em cima de fios [de energia]. 
Mas a urna não depende disso, a urna tem ba-
teria”, afirmou.

Conforme a ministra, o Espírito Santo é um 
dos estados que despertam maior preocupação.

O segundo turno do pleito deste ano será no 
domingo (27), em 51 municípios pelo Brasil.

Para a data da eleição e a véspera, além do 
Espírito Santo, regiões de Minas Gerais, Mato 
Grosso, Goiás e Rio Grande do Sul estão com 
alerta de chuvas intensas, segundo o Instituto 
Nacional de Meteorologia (Inmet).

O primeiro turno da eleição de 2024 registrou 
a segunda maior abstenção em todo o país 
desde 1996. Só ficou atrás do período atípico 
da pandemia.

Cerca de 33,8 milhões de brasileiros não votaram, 
o equivalente a 21,71% do total de eleitores aptos.

A maior taxa de abstenção foi vista nas eleições 
de 2020, quando 34,2 milhões de brasileiros, 
23,15% do total, deixaram de votar. O pleito 
daquele ano aconteceu no ápice da pandemia 
do novo coronavírus.

Temporais, queda de barreiras e de 
energia preocupam presidente do TSE

Alejandro Zambrana/TSE

Fortes chuvas podem causar deslizamentos e interrupção de energia, disse Cármen Lúcia 
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OS BEIJOS NO PÃO
Foi esta semana lançado o 

livro de Almudena Grandes. 
Ela é escritora de uma série 
de livros, todos de fama e 
seu livro caçula já está na 
3a edição. Almudena é arti-
culista semanal do jornal El 
País (Espanha), do qual sou 
assinante e me encantou o 
título da obra “Os Beijos no 
Pão”(Los besos En El Pan). 
Trata-se de um romance 
focado nos problemas e di-
ficuldades do presente da 
Espanha enfrentando o de-
semprego em massa, (prin-
cipalmente o de jovens), os 
pais obrigados a ajudar os 
filhos com sua aposentado-
ria e fazendo um bico aqui 
outro ali, quando devia ser 
o inverso. A carência de um 
salário, trás um monstro de 
horrores inimagináveis.

1-Jornalistas de alto pa-
drão, médicos e outras ca-
tegorias são afetados por 
cortes radicais em seus pro-
ventos. E continuam traba-
lhando porque o trabalho 
como diz o refrão popular 
“Dignifica o Homem”. Mas 
o homem acostumado a 
ter suas regalias como, por 
exemplo: Férias no verão 
com toda a família em local 
“top ou praianos mais popu-
lares, vêem-se obrigados a se 
abster desses dias de lazer 
e ócio a que estavam acos-
tumados. Certos ambientes 

que freqüentavam, teatros, 
passeios nas montanhas, ir 
de trem A.V.E (Estilo trem-
-bala) para Suíça, Franca, 
Itália, Holanda, Áustria...Fo-
ram cortados drasticamente 
de seus cardápios de ocio-
sidade necessárias como  
anti-stress.

Hoje paira ali a sobriedade. 
Fogos de artificio no final 
de ano na “Puerta Del Sol” 
são uns minguados minutos. 
Em lugar de piroctenia fize-
ram uso da criatividade Irmã 
siamesa da escassez. Sol-
tam no ar colares de balões 
de gás brancos prateados e 
dourados fosforescente. Fica 
um céu(de noite), como que 
estelar em pleno inverno. 
Isso eu pude ver pela TVE 
(TV Espanhola a cabo).1-Não 
mais se compram (pelo me-
nos a classe média) roupas 
de vitrines famosas e sim de 
brechós decentes. 2- Não se 
compram mais apartamen-
tos na planta cuja vantagem 
maior consiste em adqui-
rir um imóvel de primeira 
mão sem’ problemas que 
os de segunda apresentam. 
Pasmem!Está grassando a 
fome. Vi dia destes também 
na TVE restaurantes de luxo 
oferecendo a porta numa 
mesa bem chic, pratos fei-
tos (tipo quentinhas) só que 
muito mais bem acondicio-
nados e um pequeno letreiro 

numa haste de metal dou-
rado que avisava aos tran-
seuntes: SE LO NECESSITAS 
CÓGELO (Se necessitas um 
prato de comida leva-o). O 
que aqui em Manaus, todos 
os dias ficam nos panelões 
da cozinha de restaurantes 
e jogado fora. (Desperdício). 
Lá dão aqueles que estão fa-
mintos, (ressalto que não são 
restos de comida dos pratos 
dos fregueses). Agora sabem 
o motivo do que seus pais 
e avos falavam em dar um 
beijo no pão quando fossem 
comer,“Jesus partia o pão 
e os dava a seus discípulos 
e as multidões”. O pão nu-
tre o corpo, é dom sagrado 
quando temo-lo a mesa. Por 
isso o beijo antes de comê-
-lo. Na Manaus dura e terna 
pós- decadência da borracha 
muitos ouviam isso dos seus, 
principalmente se jogavam 
algum pedaço no lixo. Na 
Manaus de hoje, com com-
plexo de Steve Jobs. A mesa 
tem que estar abarrotada 
de uma variedade imensa 
de “Acepipes” por isso essa 
fila de obesos até mórbidos, 
agora que o mundo inteiro 
se lamenta! E sem guerra 
para racionamentos, “Tem 
que ser muito valente para 
pedir ajuda, mas temos que 
ser ainda mais valentes para 
aceitá-la” (Almudena Gran-
des). Falta o Beijo no Pão...

IMPORTÂNCIA DA ELEIÇÃO MUNICIPAL

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Na manhã desta sexta-feira (25/10), o Governo do Amazonas, por meio da Defesa Civil do Estado e da 
Secretaria de Saúde (SES-AM), fez um resgate aeromédico na zona rural de São Benedito de Urucarazi-
nho, município de Urucurituba (a 208 quilômetros de Manaus). A paciente, de 39 anos, tem obesidade 
mórbida e foi levada ao Hospital 28 de Agosto, bairro Adrianópolis, zona centro-sul de Manaus.  

Dada a seriedade do ocorrido, equipes de resgate e salvamento foram acionadas, incluindo es-
pecialistas do Corpo de Bombeiros do Amazonas (CBMAM) e agentes da Defesa Civil, juntamente 
com a SES-AM. O Governo do Estado também recebeu apoio da Manaus Aerotáxi e do 4º Batalhão 
de Aviação do Exército Brasileiro (4º Bavex). Por volta das 8h, a aeronave HM-2 Black Hawk decolou 
para realizar o resgate em Urucurituba. 

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O ministro Cristiano Zanin, do Supremo Tribunal Federal (STF), enviou à Procuradoria-
-Geral da República (PGR) a investigação que apura um suposto esquema de venda de 
sentenças no Superior Tribunal de Justiça (STJ).

Caberá ao procurador-geral da República, Paulo Gonet, definir os próximos passos da 
apuração. Ele deve analisar, por exemplo, se os autos devem permanecer no STF ou se 
devem ser enviados à primeira instância da Justiça.

O caso, que inicialmente tramita em segredo de justiça, chegou ao Supremo porque 
as apurações preliminares mencionam ministros do STJ, que têm direito a foro especial.

Editorial

A violência política no Brasil 
resultou em 76 assassinados 
em 2024, segundo levanta-
mento do Grupo de Investiga-
ção Eleitoral da Universidade 
Federal do Estado do Rio de 
Janeiro (Giel/Unirio).

O estudo aponta para uma 
tendência de crescimento ex-
pressivo nas ocorrências, com 
o segundo e terceiro trimestre 
apresentando aumento signi-
ficativo em comparação com 
o primeiro.

No período observado pela 
pesquisa da Unirio, 525 ca-
sos de violência contra lide-
ranças políticas ou familiares  

foram registrados.
O número é mais que o triplo 

do mesmo período de 2020, 
quando foram contabilizados 
168 casos de violência política. 
Em 2022, foram 174 casos. 
Nesses dois anos, a conta foi 
até o dia 30 de setembro.

Primeiro trimestre
No primeiro trimestre, de 

janeiro a março, foram regis-
trados 59 casos de violência 
política, com a Bahia lideran-
do as ocorrências (8), seguida 
por Pernambuco (7) e Minas 
Gerais (5).

As ameaças e agressões fo-

ram os tipos mais frequentes 
de violência, cada um respon-
dendo por 25,4% dos casos.

Entre os episódios, 18 foram 
homicídios, vitimando princi-
palmente lideranças políticas 
e alguns de seus familiares.

O levantamento também 
registrou a violência contra 
pré-candidatos municipais, in-
cluindo quatro pré-candidatos 
a vereador e dois a prefeito.

Segundo trimestre
Entre abril e junho, o número 

de episódios de violência po-
lítica mais que dobrou, com 
128 casos.

O Sudeste se destacou 
como a região com mais 
registros (47), com São Paulo 
à frente (21 casos), seguido 
por Bahia e Rio de Janeiro, 
ambos com 15.

Esse período também teve 
25 homicídios e 33 casos de 
violência envolvendo pré-can-
didatos a cargos municipais.

Os partidos mais atingidos 
foram o PL, com 15 registros, 
seguido pelo PSB e PP, com 
11 casos cada.

Terceiro trimestre
O terceiro trimestre (julho a 

setembro) registrou 338 epi-

sódios de violência política, 
com a violência física sendo 
a modalidade mais comum, 
com 179 episódios, incluindo 
33 homicídios consumados.

São Paulo e Rio de Janeiro 
permaneceram no topo, com 
58 e 47 casos, respectivamente.

Lideranças políticas locais 
que concorrem nas eleições 
municipais foram as principais 
vítimas, com 267 ocorrências, 
das quais 38 eram pré-candi-
datos e 225, candidatos.

Entre os partidos mais im-
pactados está o União Brasil, 
com 41 registros, seguido pelo 
PT (39) e MDB (37).

Violência política em 2024 triplica e registra 76 assassinatos, aponta Unirio

No município de Ma-
naus a eleição para pre-
feito caminhou para o 
segundo turno. Os vere-
adores estão escolhidos 
e deveremos votar entre 
os dois candidatos mais 
votados para o Execu-
tivo municipal. Votar é 
expressão do exercício da 
cidadania. O voto é nossa 
participação na vida de 
todo o município. 

A Arquidiocese dis-
tribuiu um folder onde 
indicou preocupações e 
critérios para um voto ci-
dadão. Ele continua válido 
e necessário no segundo 
turno. Entre as indicações 
estavam:

-Educação de quali-
dade para as crianças e 
adolescentes 

-Sistema público de 
saúde eficiente e univer-
sal Segurança para viver-
mos em sociedade.

-Moradia digna e aces-
sível à população de baixa 
renda 

-Cuidado com o meio 
ambiente – nossa Casa 
Comum 

-Atenção especial aos 
povos indígenas, ribei-
rinhos, pescadores, qui-
lombolas 

-População em situa-
ção de rua e outros grupos 
em situação de risco e 

vulnerabilidade social. 
-Diante dessas pre-

ocupações, e de tantas 
outras que afligem os po-
vos, espera-se a garantia 
de políticas públicas que 
atendam principalmente 
os empobrecidos.

-Também uma conduta 
ética nas ações públicas, 
nos contratos assinados, 
nas relações com os demais 
agentes políticos e com os 
poderes econômicos. 

- Na escolha do candi-
dato é importante verifi-
car a história, conhecer a 
trajetória, o passado e as 
propostas. Identificar as 
alianças políticas e verifi-
car se é ficha limpa. A Lei 
Nº 9840/99, “Lei Contra a 
Compra de Votos” ou “Lei 
dos Bispos”, que comple-
ta 18 anos, possui um 
papel fundamental para a 
conquista de um sistema 
político mais democráti-
co ao combater a compra 
de votos. É sempre bom 
lembrar que a compra 
de voto é crime. Votar 
não é troca de favores. 
Voto não tem preço, tem 
consequência! 

É preciso examinar em 
fontes seguras se as pro-
postas apresentadas cor-
respondem à realidade. A 
eleitora, o eleitor, deve ter 
a lucidez de não permitir 

que a mentira determi-
ne seu voto. Saber que 
o equilíbrio e a comple-
mentariedade entre os 
poderes Legislativo e Exe-
cutivo são indispensáveis 
para a consolidação da 
democracia e o avanço 
da justiça social no mu-
nicípio.

Somos convocados a 
promover também no 
segundo turno a fraterni-
dade, a paz, a concórdia. 
Numa sociedade plural 
e democrática, é legíti-
mo que todos tenham a 
possibilidade de chegar 
às suas próprias conclu-
sões, que nem sempre 
serão e nem precisam 
ser, iguais às dos outros. 
Um traço essencial do 
cristão é chamarmos a 
Deus de Pai-Nosso e, 
assim, assumimos que 
somos todos irmãos e 
irmãs. O município em 
que vivemos não pode 
sair do processo eleitoral 
ainda mais dividido, pois 
“se um reino se divi-
de contra si mesmo, ele 
não poderá manter-se”  
(Mc 3,24). 

Seja o segundo turno 
um período eleitoral pa-
cífico e participativo, aju-
demos a construir uma 
sociedade de comunhão 
e amizade social.
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Governo do AM investiu R$ 61 mi em reforma e 
ampliação de estruturas de saúde em Manaus
Investimentos foram 
destinados para a 
contratação de pro-
fissionais, ampliação 
e reforma de estru-
turas hospitalares, 
além da valorização 
do servidor estadual 
de saúde

Em comemoração ao 
aniversário de Manaus, 
o Governo do Amazo-
nas, por meio da Se-

cretaria de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-AM), des-
taca os investimentos feitos 
para o setor nos últimos seis 
anos. De 2019 a outubro de 
2024, o Estado contratou no-
vos profissionais, implantou 
programas de atendimento 
domiciliar e investiu mais de 
R$ 61 milhões na reforma 
e ampliação de estruturas 
hospitalares da rede estadual 
de saúde na capital. 

Valorização do servidor
Com o intuito de melhorar 

a estrutura profissional da 
Saúde na capital, o Governo 
do Amazonas realizou diver-
sas ações de valorização do 
servidor. Em 2022, o Estado 
incorporou 693 bombeiros 
do concurso de 2009 para 
atuarem nas unidades de 
saúde da capital; aumentou o 
valor do benefício de Auxílio 
Alimentação aos trabalha-
dores da Saúde, passando 
de R$ 450 reais para R$ 600 
reais, beneficiando mais de 
16,3 mil servidores da área e 
realizou o pagamento de um 
abono salarial, beneficiando 
mais de 18 mil servidores 
efetivos na saúde. 

No ano de 2023, foi reali-
zado o processo seletivo para 
contratação de enfermeiros 

Estado contratou novos profissionais, implan-
tou programas de atendimento domiciliar e 
investiu mais de R$ 61 milhões na reforma e 
ampliação de estruturas hospitalares da rede 
estadual de saúde na capital 

DIVULGAÇÃO

intensivistas para atender 
o Termo de Ajustamento 
de Gestão – TAG 01/2023. 
Cerca de 1.960 enfermeiros 
(generalista, obstetra, emer-
gencista e intensivista) tam-
bém foram contratados no 
mesmo ano.  

Em 2024, foi implementado 
o Programa “Mãos que Cui-
dam”, voltado ao cuidado do 
servidor. Nos últimos anos, o 
Estado também cumpriu o 
pagamento das datas-base 
de 2019 (5,1%), 2020 e 2021 
(14,77%), 2023 (4,18%) e 2024 
(3,69%), totalizando no acu-
mulado a revisão salarial de 
27,74%, beneficiando mais 
de 17 mil servidores da Saúde. 

Saúde especializada
Em atenção à saúde espe-

cializada na capital, o Gover-
no do Amazonas ampliou a 
assistência domiciliar, atra-
vés do Programa Melhor em 
Casa, que atua no processo de 
desospitalização, na saída do 
paciente do ambiente hospi-
talar e na continuidade do tra-
tamento em casa. No período 
de 2019 a 2024, o programa 
realizou mais de 257 mil aten-
dimentos. Ressalta-se que o 
Amazonas é o único estado 
que entrega medicamentos, 
nutrição e fraldas aos pacien-
tes cadastrados. 

Para os pacientes que preci-
sam realizar tratamento fora 
do Amazonas, o Estado dis-
ponibiliza o Programa Tra-
tamento Fora de Domicílio 
– TFD, onde disponibiliza aos 
pacientes e seus acompa-

nhantes as passagens aéreas 
de ida e volta, além de aju-
da de custo, para garantir 
acesso a serviços de saúde 
não disponíveis ainda na rede 
estadual. No período de 2019 
a 2024, foram encaminhados 
mais de 25 mil pacientes para 
tratamento interestadual e 
disponibilizados mais de 39 
mil ajudas de custo. 

Transplantes
A ampliação dos transplan-

tes na capital também foi um 
compromisso do Governo do 
Estado. Em 2023, foi realizada 
a primeira cirurgia de trans-
plante renal na rede públi-
ca de saúde do Amazonas, 
chegando a 92 transplantes 
realizados no Hospital Del-
phina Aziz. Em relação aos 

transplantes de córneas e 
rins, foram realizados 664 
procedimentos cirúrgicos 
em seis anos.  

Redução de fila de espera
De 2019 a 2024, a SES-AM 

vem executando o Plano Es-
tadual de Redução da Fila de 
Espera – PERF com a intensi-
ficação de consultas, exames 
e cirurgias nas unidades da 
capital e no interior do estado 
do Amazonas.  

Em seis anos, a atual gestão 
estadual realizou mais de 83 
mil cirurgias obstétricas; mais 
de 48 mil cirurgias de cata-
rata; mais de 37 mil cirurgias 
ortopédicas; mais de 15 mil 
cirurgias oncológicas e mais 
de 9 mil cirurgias cardíacas.  

Com as Carretas da Saú-

UGPE inicia perfuração do segundo poço

A Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE) do Go-
verno do Amazonas deu iní-
cio à perfuração do segundo 
poço tubular de 200 metros 
de profundidade do Progra-
ma de Saneamento Integrado 
(Prosai) de Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus). As 
obras, nesta primeira etapa do 
programa, são para resolver 
o problema de água conta-
minada por metais pesados 
no município. 

Com investimentos de R$ 
53,7 milhões em obras de sa-
neamento básico, o programa 
vai garantir o abastecimento 
de água de qualidade para 
100% da população urbana 
do município e rede de esgoto 
para atender a todos os mora-
dores dos bairros alcançados 
pelo programa.

O secretário executivo da 
UGPE, Marcellus Campêlo, 
informa que o projeto inclui, 
na fase inicial, a perfuração 
de cinco poços profundos, a 
recuperação de um poço e a 
expansão da rede de água em 
bairros como Paulo Corrêa e 
Itaúna 2. As obras vão contem-
plar, ainda, a construção de 34 
quilômetros de redes de distri-
buição, além da construção de 

quatro Centros de Reservação 
e Distribuição (CRD).

“No CRD2, próximo ao Bum-
bódromo, vamos perfurar 5 
poços de 200 metros de pro-
fundidade e recuperar um já 
existente. Já perfuramos o 
primeiro poço, que já está 
com água disponível, e ini-
ciamos o segundo. A rede de 
abastecimento de água está 
sendo expandida no Paulo 
Corrêa e também no Itaúna 
2”, destacou.

De acordo com o geólogo 
Lucas Fernandes, responsável 
técnico ambiental do Prosai 
Parintins, a expectativa é que o 
segundo poço seja finalizado 

nos próximos dias. Conforme 
a UGPE, os poços construí-
dos pelo Prosai Parintins terão 
entre 180 a 200 metros de 
profundidade, o dobro dos 
atuais, que têm entre 60 e 
110 metros. 

As obras de água e esgoto 
foram antecipadas pelo go-
vernador Wilson Lima para 
resolver definitivamente o 
problema dos poços conta-
minados, administrados pelo 
Serviço Autônomo de Água 
e Esgoto (SAAE) da Prefeitu-
ra de Parintins. A previsão é 
que a primeira etapa da obra 
seja entregue em fevereiro 
de 2025.

PROSAI PARINTINS

Nesta primeira etapa, as obras do programa vão resolver o problema da 
água contaminada no município

Alunos da rede estadual conquistam 
medalhas e se destacam 

Durante a 27ª edição da Olim-
píada Brasileira de Astronomia e 
Astronáutica (OBA), alunos da 
rede estadual de ensino se des-
tacaram na 18º Mostra Brasileira 
de Foguetes (Mobfog) com 24 
medalhas, sendo cinco meda-
lhas de ouro, dez de prata e nove 
de bronze. Com a participação 
de estudantes do Ensino Funda-
mental e Médio de todo o país, 
a competição visa estimular a 
iniciação científica em astrono-
mia e astronáutica. 

A Mobfog é uma olimpía-
da inteiramente experimental, 
promovida anualmente pela So-
ciedade Astronômica Brasileira 
(Sab), em parceria com a Agência 
Espacial Brasileira (Aeb). A com-
petição consiste em construir e 
lançar, obliquamente, foguetes, 
a partir de uma base de lança-
mento, o mais distante possível.  

Este ano, o grande destaque 
durante a Mostra foi a Escola Es-
tadual (EE) Osmar Pedrosa, lo-
calizada no bairro Cidade Nova, 
zona norte de Manaus, que 
conquistou cinco medalhas de 
ouro, atingindo a marca de mais 
de 90 metros alcançados com 
os foguetes confeccionados 

pelos estudantes do 5° ano 
do Ensino Fundamental.

Fechando o pódio, também 
foram premiados estudantes 
do Centro de Educação de 
Tempo Integral (Ceti) Dariana 
Correa Lopes, da EE Maria Amé-
lia do Espírito Santo, da Escola 
Estadual de Tempo Integral 
(EETI) Senador Petrônio Por-
tella, da EE Dom Milton Correa 
Pereira e da EE Professora Maria 
Teixeira Goes, com medalhas 
de prata e bronze.

Incentivo que dá frutos
Estimulados pelo professor 

licenciado em pedagogia An-
tônio da Mata, desde cedo, os 
alunos do 5º ano do Ensino Fun-
damental da EE Osmar Pedrosa 
possuem grande interesse pela 
astronomia e pela produção 
de foguetes. Por meio do De-
partamento de Estudos em Ci-
ências e Tecnologias Espaciais 
(DecTec) da unidade escolar, 
os discentes demonstram amor 
pela área espacial, o que gera 
resultados, como as medalhas 
de ouro conquistadas.

Segundo o professor, a iniciati-
va é apenas uma, dentre outras, 

que busca gerar um impacto 
positivo na vida dos estudantes e 
da comunidade. Para Antônio da 
Mata, competições como essa só 
têm a acrescentar na vida acadê-
mica dos estudantes, permitin-
do, até mesmo, o surgimento de 
futuros cientistas e engenheiros 
espaciais no Amazonas.

“Nós temos cinco medalhis-
tas de ouro neste certame e, 
a partir dessa semente, nós 
esperamos que surjam muitos 
engenheiros aeroespaciais e 
profissionais dessa área de tec-
nologia espacial no estado”, 
comentou o professor.

18º MOSTRA BRASILEIRA DE FOGUETES

Somando 24 medalhas, estudantes de 
seis escolas da rede pública estadual
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de, até setembro de 2024, 
já foram realizados mais de 
11 mil exames de imagens 
na capital, ofertando exames 
de mamografia, tomografia 
e ultrassonografia por meio 
das unidades móveis. 

Através do Governo Pre-
sente, foram realizados apro-
ximadamente 8 mil atendi-
mentos, dentre consultas 
especializadas, orientações e 
palestras educativas, dentre 
outros serviços. 

Obras na rede estadual
No período entre 2019 a 

2024, o Governo do Ama-
zonas, por meio da SES-AM, 
realizou obras na Saúde com 
investimento em infraestru-
tura na rede estadual de ser-
viços de saúde na capital com 
a finalidade de melhorar as 
condições de atendimento 
no SUS. Foram realizadas 
obras, entre construções, 
ampliações e reformas, res-
saltando a ação conjunta com 
a Secretaria de Infraestrutura 
e Região Metropolitana de 
Manaus (Seinfra) e Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE) para a execução de 
algumas obras importantes. 

Fhemoam; Maternidade 
Balbina Mestrinho; Hospi-
tal Infantil Dr. Fajardo; SPA 
Joventina Dias; FCecon; Po-
liclínica Gilberto Mestrinho; 
Policlínica Codajás para a 
implantação do Centro Es-
pecializado em Reabilitação 
(CER TIPO III); Maternidade 
Ana Braga; CAICs+; CAIMI’s 
André Araújo, Ada Rodri-
gues e Paulo Lima; HPS 28 
de Agosto; HPS João Lúcio; 
HPSC Zona Oeste; Fundação 
de Medicina Tropical e o 
Centro de Saúde Mental do 
Amazonas foram as unida-
des de saúde que passaram 
por reformas e ampliações 
desde 2019. A soma dos in-
vestimentos para as unidades 
ultrapassa os R$ 61 milhões.

Tiago Corrêa/UGPE



visão, capacetes blindados e 
outros equipamentos.

Rocam
O governador Wilson Lima 

inaugurou, em fevereiro des-
te ano, o novo Batalhão das 
Rondas Ostensivas Cândido 
Mariano (Rocam), unidade es-
pecializada da Polícia Militar 
do Amazonas.

Como diferencial, a unidade 
conta com área de treinamento 
de padrão internacional para 
melhor preparação da tropa 
para incursões em ambien-
tes urbanos hostis nas ações 
de combate ao crime, como 
atuação em becos, vielas, iga-
rapés e imóveis em busca de 
suspeitos de crimes, drogas e 
armas ilegais.

Amazonas Mais Seguro
O programa Amazonas Mais 

Seguro teve investimentos am-
pliados. Inicialmente orçado 
em R$ 280 milhões em 2021, 
o montante de valores já al-
cança 522,5 milhões. Além de 
recursos próprios do Estado e 
do Governo Federal.

Os investimentos também 
incluem os primeiros apro-
vados nos certames da área, 
a inauguração da Policlínica 
Tenente Weber; a concessão 
da data-base de 2023 com 
reajuste de 4,65%, além da 
criação do Serviço Extra Gra-
tificado (SEG).

Já a Polícia Militar recebeu, 
ainda, investimentos no efetivo, 
e passou a operar em setembro, 
com 1 mil alunos soldados, 
a partir do início do estágio 
supervisionado, realizando po-
liciamento nas ruas da capital.
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Com investimentos de mais de R$ 790 milhões, Forças de 
Segurança ganham mais eficiência no combate à criminalidade
Número de homicídios 
caiu em todas as zonas 
da capital. De janeiro a 
setembro deste ano, a re-
dução chegou em 18%, 
segundo a SSP-AM

Com investimentos que 
somam mais de R$ 790 
milhões, o Governo do 
Amazonas reforçou as 

ações de repressão à crimina-
lidade em Manaus com lan-
chas blindadas, armamento de 
grosso calibre, valorização pro-
fissional e tecnologia de ponta. 
O objetivo dos investimentos 
realizados nos últimos cinco 
anos, determinados pelo Go-
vernador Wilson Lima, é estru-
turar e fortalecer a Segurança 
Pública na cidade.

O titular da Secretaria de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), coronel Vi-
nícius Almeida, enfatizou que 
entre 2019 e 2024, o aporte 
financeiro na segurança vem 
proporcionando um trabalho 
dinâmico e eficiente aos po-
liciais, resultado de uma ges-
tão que se preocupa com a 
capacitação e valorização do 
profissional.

O número de homicídios caiu 
em todas as zonas de Manaus. 
De janeiro a agosto deste ano, 
em Manaus, a redução chegou 
a 18%, segundo os dados da 
SSP-AM. A queda é o resultado 
dos investimentos realizados 
na capital amazonense.

Tecnologia contra o crime
O Governo do Amazonas 

O objetivo dos investimentos realizados nos últimos cinco anos, é estruturar e fortalecer a Segurança Pública na cidade
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formalizou a adesão a novas 
tecnologias e softwares, como 
o Cellebrite. A ferramenta tec-
nológica é utilizada na extração 
de dados de telefones móveis. 
Na prática, o instrumento faci-
lita a investigação criminal na 
coleta de provas e na atividade 
de Inteligência da Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) e Perí-
cia Técnico-Científica.

Os investimentos possibilita-
ram, ainda, a implementação 
de mais tecnologia como o 
programa recém lançado, Re-
cuperaFone, que vai buscar 
reduzir os crimes de roubo e 

furto de celulares, e no fortale-
cimento de outras já existentes, 
como a ampliação de mais 
câmeras para o Sistema Pare-
dão, que saiu de 500 unidades 
para mais de 650 aparelhos em 
toda capital.

O Sistema é capaz de moni-
torar em tempo real as ações 
de criminosos. Esses recursos 
têm auxiliado as polícias Militar 
(PMAM) e Civil na elucidação, 
em menos de 24 horas, de 
crimes que envolvem veículos.

Viaturas e armamento
Só em agosto deste ano, o 

governador Wilson Lima re-
passou mais de R$ 30 milhões 
em equipamentos, veículos 
e obras para as Forças de 
Segurança. Entre os 

veículos para as polícias e 
Corpo de Bombeiros estão 
ambulâncias, picapes, um 
ônibus e quatro caminhões 
para combate a incêndios.

Na parte de equipamentos 
para reforçar as operações 
e modernizar os trabalhos 
de segurança, os investi-
mentos alcançaram R$ 3,5 
milhões. Foram entregues 
1.300 coletes balísticos, 100 

detectores de metais, 60 
microcomputadores, 20 no-
tebooks, cinco kits de oxige-
noterapia, um eletrocardió-
grafo e um traje antibomba.

Desde 2019, o governador 
Wilson Lima já investiu na 
Segurança Pública de todo o 
Amazonas o montante de R$ 
1 bilhão, consolidando as polí-
cias do Amazonas entre as mais 
bem equipadas e remuneradas 
do Brasil.

Entre os itens adquiridos 
estão viaturas, ambulâncias, 
lanchas blindadas, armamento 
de grosso calibre, óculos de 

Operação Status: Polícia Civil prende 
médico peruano foragido da Justiça 

Policiais civis da 63ª De-
legacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Pauini (a 923 qui-
lômetros de Manaus), de-
flagraram na quinta-feira 
(24/10), por volta das 16h, a 
Operação Status. A ação re-
sultou na prisão do médico 
Luís Gullermo Hidalgo Oki-
mura, de 71 anos, acusado 
de organização criminosa, 
corrupção passiva e tráfico 
de influência.

Luís Gullermo é ex-go-
vernador de uma província 
do Peru, e os crimes teriam 
sido cometidos durante 
sua gestão. O mandado 
de prisão foi emitido pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) e constava na difusão 
vermelha da Interpol.

De acordo como os poli-
ciais da 63ª DIP, as diligên-
cias foram iniciadas após 
a Polícia Federal informar 

que Luís Gullermo estava 
em Pauini. Ele foi localizado 
e preso pelos policiais no 
bairro São Francisco.

É importante ressaltar 
que, em dezembro de 
2022, ele já havia sido 
preso pela Polícia Fede-
ral no Acre e ficou de-
tido no Complexo Peni-
tenciário de Rio Branco. 
Agora, Luís Gullermo ficará 
à disposição da Justiça.

PAUINI

Ele é acusado de crimes como organização criminosa, corrupção passiva e tráfico de influência

Polícia Científica do Amazonas atinge 90% 
de eficácia na conclusão de laudos criminais

No segundo quadrimestre 
de 2024, a Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM) por meio do Depar-
tamento de Polícia Técnico-
-Científica (DPTC), atingiu 90% 
de eficácia ao concluir mais de 
sete mil laudos criminais. Os 
documentos embasam inves-
tigações realizadas pela Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), o 
que proporciona o envio de 
inquéritos criminais mais ro-
bustos para a Justiça.

A perita criminal Isabella Er-
thal ressaltou que a conclusão 
dos laudos é uma maneira do 
Sistema de Segurança dar uma 
resposta à sociedade que aguar-
da por uma solução do caso.

“O resultado desses 90% de 
eficácia nos laudos é que todos 
eles que entraram, nós conse-
guimos atender e produzir o 
documento do atendimento. A 
perícia não faz o trabalho só indo 
ao local, nós realizamos a análise 
e isso significa que todas as re-
quisições que chegaram foram 
realizadoos os exames e, por 
meio deles, muitos casos foram 
solucionados”, disse a perita.

Entre os setores da perícia 
que possuem a maior deman-

da das solicitações, está o de 
tráfico de drogas; homicídio; 
porte ilegal de arma de fogo; 
danos e acidente de trânsito 
com vítimas lesionadas.

“A perícia é um universo 
composto de muitos setores, 
alguns setores de atendimento 
externo, ou seja, o perito vai 
até o local onde a ocorrência 
aconteceu, como nos casos de 
mortes violentas e acidentes de 
trânsito. Esses peritos vão até o 
local, colhem as provas e enca-
minham para o outro setor que 

trabalha interno onde ficam os 
laboratórios”, explicou Isabella.

Casos solucionados
Um dos casos de grande re-

percussão no Amazonas que 
contou com o trabalho minucio-
so dos peritos trata-se do homi-
cídio de um médico colombiano, 
no município de Tabatinga (a 
1.108 quilômetros de Manaus) 
que estava desaparecido desde 
o dia 7 de julho e o seu corpo 
foi encontrado no dia seguinte 
em uma área de mata.

PERÍCIA

DPTC atingiu 90% de eficácia ao concluir mais de sete mil laudos criminais
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Alberto Neto e David Almeida disputam 
a Prefeitura de Manaus neste domingo

Política

Segundo turno elei-
ções 2024

Neste domingo, os 
eleitores de Ma-
naus voltarão às 
urnas para o se-

gundo turno das eleições 
municipais, onde o atual 
prefeito, David Almeida, 
do Avante, e o deputado 
federal Alberto Neto, do 
PL, disputarão a prefeitura 
da capital amazonense. A 
eleição promete ser uma 
das mais competitivas dos 
últimos anos, refletindo a 
polarização política que 
marca o cenário nacional.

Cenário da Disputa
David Almeida, atual pre-

feito de Manaus, apresen-
tou uma campanha foca-
da em suas experiências 
à frente da administração 
municipal, destacando seus 
projetos voltados para a 
saúde, educação e infraes-
trutura, e prometendo dar 
continuidade a programas 
sociais que, segundo ele, 
foram bem-sucedidos em 
seu mandato.

Por outro lado, o deputa-
do federal Capitão Alberto 
Neto, tem buscado refor-
çar sua imagem como o 
candidato da renovação e 
da mudança. O deputado 
critica a gestão de atual 
e se compromete a im-
plementar uma agenda de 
transparência e eficiência 
na administração pública. 
Em seus discursos, ele enfa-
tiza a necessidade de trazer 
novas ideias para a cidade 
e atrair investimentos.

Caio e David Almeida não falam mais a mesma língua

Opinião Pública e Envol-
vimento Popular

As últimas pesquisas de 
opinião indicam uma corrida 
competitiva, com ambos os 
candidatos mantendo uma 
porcentagem semelhante de 
intenções de voto. A mo-
bilização popular tem sido 
intensa, com comícios e 
eventos de rua que atraem 
multidões. As redes sociais 
também desempenham um 
papel crucial, com campa-

nhas agressivas e debates 
acalorados entre os apoia-
dores de ambos os lados.

Desafios e Expectativas
Um dos principais desafios 

que ambos os candidatos en-
frentam é a questão da segu-
rança pública, que continua a 
ser uma preocupação central 
para os cidadãos manauen-
ses. Além disso, a economia e 
a implementação de políticas 
de saúde também são tópicos 

que dominam o debate.
À medida que o dia da 

votação se aproximava, tan-
to David Almeida quanto 
Alberto Neto intensificaram 
suas estratégias de campa-
nha, buscando conquistar o 
apoio dos eleitores indeci-
sos. A expectativa é alta, e 
a participação popular será 
fundamental para determi-
nar o futuro da administra-
ção municipal.

Para os eleitores da cidade 

de Manaus, a escolha entre 
David Almeida e Capitão 
Alberto Neto não é apenas 
uma decisão sobre quem 
será o prefeito, mas tam-
bém reflete as aspirações 
e preocupações da popula-
ção em um momento crítico 
para a capital amazonen-
se. O segundo turno será 
uma oportunidade para os 
eleitores expressarem suas 
prioridades e visões para o 
futuro de Manaus.
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PSD deve discutir candidatura própria no Senado 
apesar de apoio de Pacheco a Alcolumbre

PL das emendas resolve o futuro, 
mas o passado continua indefinido

Apesar do apoio do presi-
dente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), à can-
didatura do senador Davi 
Alcolumbre (União-AP) à 
sua sucessão, a bancada do 
PSD na Casa se reunirá após 
as eleições municipais para 
discutir o lançamento de um 
nome próprio à disputa.

A senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA), que tenta se via-
bilizar para a disputa, disse à 
CNN que o posicionamento 
de Pacheco deve ser respei-
tado. A parlamentar ressalta, 
no entanto, que é natural a 
legenda de maior bancada 
buscar se manter no coman-
do do Senado.

“Vamos discutir uma candi-
datura própria. Não acho que 
dentro do partido devemos 
exigir um posicionamento do 
presidente Rodrigo Pacheco 
pró essa candidatura, respei-
tando a relação pessoal que 
ele tem com Davi Alcolum-
bre, mas devemos ter um 
nome”, disse a senadora.

A data da reunião com a 
bancada deverá ser anun-
ciada na próxima semana 
pelo líder do partido, senador 
Otto Alencar (PSD-BA), que 
também tem dito que não 
se negará a concorrer à pre-
sidência da Casa Legislativa 
se tiver apoio dos colegas.

Eliziane estabeleceu um 

O projeto de lei comple-
mentar protocolado pelo re-
lator do Orçamento, senador 
Angelo Coronel (PT-BA), no 
início da tarde desta sexta-
-feira (25), resolve a falta de 
transparência das emendas 
parlamentares daqui em 
diante, mas ainda deixa em 
aberto o que já passou.

O motivo é que simples-
mente faltam informações 
dentro do próprio Congresso 
sobre o destino e utiliza-
ção de grande parte das 
emendas parlamentares do 
antigo Orçamento Secreto 
e das chamadas “emendas 
PIX” que o substituiu já uti-
lizadas nos anos anteriores.

Segundo uma fonte direta-
mente ligada às negociações 
entre Congresso e STF, ape-
nas 356 dos 513 deputados 
e 69 dos 81 senadores res-
ponderam a um ofício do 
presidente do Congresso, 
Rodrigo Pacheco, pedindo 
informações sobre onde e 
como os recursos foram apli-
cados nas bases eleitorais. 
Esses números foram confir-
mados à CNN pela assessoria 
de Pacheco.

Isso significa que 15% 
dos senadores e 30% dos 
deputados simplesmente 
não responderam ao ofício 
e, portanto, não há dentro 

acordo com a senadora So-
raya Thronicke (Podemos-
-MS) para haver uma candi-
datura única ao Senado. Em 
200 anos de história, a Casa 
nunca foi comandada por 
uma mulher. Há dez anos, a 
mesa diretora da Casa não 
tem uma senadora como 
titular. Atualmente, são 15 
senadoras, das quais cinco 
são do PSD.

“O partido defende histori-
camente a presença femini-
na. Ao menos temos maior 
bancada feminina no Sena-
do por partido. Tenho uma 
construção com a Soraya de 
ter uma única mulher candi-
data. Agora é nosso segundo 
embate, que é a consolidação 
pelo PSD. Estou otimista que 
vamos construir um entendi-
mento nos próximos dias”, diz.

Conforme a parlamentar, o 
presidente do PSD Gilberto 
Kassab apoia o projeto. Ela 
também tem conversado 
com outras lideranças do 
partido, como o ministro 
de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira (PSD-MG), 
secretário-geral licenciado 
do partido.

“O presidente Kassab acha 
que a gente tem que manter 
o projeto e se fortalecer. 
Ainda tem três meses até a 
eleição para conversar com 
os colegas. A candidatura 

do Congresso informações 
sobre o que ocorreu com  
esses recursos.

Para piorar, os que res-
ponderam o fizeram de 
maneira desigual entre si, 
deixando em aberto mui-
tas informações.

O resultado é um grande 
volume de informações sem 
qualquer formatação, padro-
nização e com imprecisões.

Os documentos foram ain-
da assim encaminhados ao 
Supremo Tribunal Federal 
dessa forma, o que dificulta 
a averiguação.

Um outro fator amplia 
as dificuldades para saber 
onde e como os recursos 
foram aplicados.

Em um dos despachos de 
hoje (25), a ex-ministra Rosa 

não é individual. Tem que 
o apoio partidário, que se 
materializada com o direcio-
namento da bancada. Nosso 
dever de casa é consolidar os 
15 votos – ou pelo menos 
o 14, respeitando a posição 
de Rodrigo Pacheco”, disse.

O senador Davi Alcolum-
bre, então presidente do 
Senado, foi o principal ar-
ticulador para que Pacheco 
vencesse a disputa pelo co-
mando da Casa em 2021. O 
atual presidente foi reeleito 
em 2023.

A candidatura de Alcolum-
bre é consolidada e conta 
com amplo apoio dentro 
do Senado. Até agora, PSB 
(quatro senadores), PDT (3 
senadores) e PP (7 sena-
dores) já declaram apoio a  
ele oficialmente.

Weber, a antiga relatora do 
caso na corte, permitiu que 
a execução das emendas 
tivesse continuidade se os 
ministérios tivessem auto-
rizado a execução por meio 
de portarias.

A dificuldade é que os res-
ponsáveis para levantar es-
sas informações não têm em 
mãos todas essas portarias 
que autorizaram a liberação 
desses recursos e boa parte 
delas foi publicada ainda no 
governo Jair Bolsonaro.

O PLP, portanto, que de-
verá ser votado na semana 
que vem, vai estabelecer 
regras relevantes e que fal-
tavam para a execução das 
emendas, mas a busca pela 
transparência do que já foi 
utilizado ainda continuará.

MORADIAANÁLISE
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Vereadores 
estão mais 
expostos à 
violência

VVIIOOLLÊÊNNCCIIAA

A proximidade dos vereado-
res com a população os torna 
mais vulneráveis à violência 
política, especialmente em 
anos eleitorais.

Esta é a conclusão do cien-
tista político Pedro Bahia, pes-
quisador do Observatório da 
Violência Política e Eleitoral 
da Unirio.

Segundo Bahia, a acessi-
bilidade facilitada aos vere-
adores, que são muitas ve-
zes figuras conhecidas em 
suas comunidades, aumenta 
o risco de serem alvo de  
atos violentos.

“A acessibilidade a vereado-
res é mais fácil, por isso, eles 
ficam à mercê de atos de vio-
lência”, afirmou o especialista.

Metodologia e dados pre-
ocupantes

O Observatório da Violên-
cia Política e Eleitoral, criado 
em 2019, utiliza uma meto-
dologia que combina dados 
oficiais com informações da 
imprensa para mapear episó-
dios de violência política em 
todo o Brasil. Esta abordagem 
permite identificar casos que 
nem sempre são notificados 
às autoridades criminais.

Bahia ressalta que os anos 
eleitorais costumam apre-
sentar um aumento na inci-
dência de casos de violência 
política, principalmente no 
período próximo às campa-
nhas eleitorais.

O cientista político expressa 
preocupação com o ciclo elei-
toral municipal de 2024, pre-
vendo um possível aumento 
nos casos de violência.
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Hotel na Costa Verde 
do Rio potencializa o 
que Angra tem de me-
lhor, com gastronomia 
de primeira, acomo-
dações contemporâ-
neas e atividades que 
abraçam mar e terra

O selo de qualidade 
do grupo Fasano 
chegou à Costa 
Verde do Rio de 

Janeiro em 2017 com a inau-
guração do Fasano Angra 
dos Reis, cercado por um 
ambiente de serras verde-
jantes e de águas esmeral-
das. Desde então, o hotel 
nos entrega o que Angra tem 
de melhor: gastronomia ca-
prichada, serviço atencioso 
e experiências desenhadas, 
seja em terra ou no mar.

O hotel está entre as mi-
nhas andanças pelo lito-
ral do Rio como parte da 
temporada especial do CNN 
Viagem & Gastronomia no 
estado. Situada entre a ca-
pital paulista e a capital 
fluminense, além de estar a 
uma curta distância da his-
tórica Paraty, Angra reúne 
praias lindas, passeios náu-
ticos, trilhas e uma culinária 
baseada em frutos-do-mar.

Tudo isso é potencializado 
no Fasano, que fica à beira-
-mar no subcondomínio Fra.
de, dentro do Porto Frade. 
Um dos diferenciais do hotel 
é que ele aposta em experi-
ências sob medida como um 
contraponto ao turismo de 
massa e ao ritmo frenético 
do nosso dia a dia.

Quartos e comodidades 
à beira-mar

Erguido em harmonia à 
natureza, o hotel carrega um 
despojamento refinado, sem 
exageros, com mobiliário as-
sinado por designers brasi-
leiros. Logo no lobby, peças 
de Jorge Zalszupin, Sérgio 
Bernardes e Hugo França se 
misturam no décor. Um bar 
se destaca no saguão, onde 
é possível fazermos aulas  
de coquetelaria.

Ao todo, o Fasano Angra 
dos Reis conta com 60 es-
paçosas acomodações, as 
quais têm vista para o mar ou 
para o campo de golfe. São 
seis categorias, que partem 
de 50 m² e que vão até os 
106 m². Há serviço notur-
no de abertura de cama e 
somos presenteados com 

À beira-mar, Fasano Angra dos Reis 
une luxo e experiências sob medida

Matias Ternes

Vista externa do Fasano Angra dos Reis, com arquitetura contemporânea e tons leves em harmonia com a natureza

Suíte Fasano está entre as maiores aco-
modações do hotel, com 106 m² e 
varanda com vista direta para o mar

Jantar pé na areia à luz de velas é 
uma das experiências gastronômicas 
marcantes do Fasano Angra dos Reis

Piscina aquecida de 25 metros 
é destaque do spa de 2 mil m²

alguns mimos ao longo da 
estadia, como água de coco, 
chocolatinhos e frutas.

A maior das acomodações 
é a Suíte Fasano, elegante-
mente equipada com uma 
varanda com vista para o 
mar, assim como uma sala 
de estar, closet, banheiros 
em mármore e banheira. A 
suíte tem visão direta para a 
praia deserta logo em frente 
ao hotel, assim como para a 
marina, de onde saem pas-
seios de barco em direção 
às exuberantes águas e ilhas 
de Angra.

Duas piscinas garantem 
mergulhos refrescantes e 
um boulevard com lojinhas 
no térreo, incluindo a Panet-
teria Fasano, com menu de 
docinhos e pizzas napolita-
nas de fermentação natural, 
estão entre as comodidades.

Para quem procura es-
portes ao ar livre, quadras 
de tênis e um campo de 
golfe podem ser reservados. 
Há até uma capelinha para 
orações ou para realização 
de pequenos casamentos.

E nem as crianças ficam de 

Gastronomia & Turismo

fora: um Kids Club completo 
com atividades, brinquedos 
e piscina exclusiva faz a 
diversão dos baixinhos de 
até 12 anos.

Gastronomia caprichada
A gastronomia do hotel 

segue o padrão de quali-
dade da marca capitaneada 
por Gero Fasano, em que 
podemos nos deliciar em 
dois restaurantes principais, 
o Restaurante Fasano e o 
Restaurante Praia.

Ambos têm menus de 
inspiração mediterrânea e 
italiana, recheados com pei-
xes e frutos-do-mar frescos. 
Enquanto o Fasano carrega 
uma aura mais requintada, 
onde jantares são ideais, o 
Praia nos entrega casuali-
dade em um amplo espaço 
aberto de frente para o mar.

Diferentes preparos com 
robalo, bacalhau, camarões, 
vieiras e polvo podem ser 
encontrados nos cardápios, 
incluindo opções saboro-
síssimas de massas e riso-
tos. Para arrematar, sempre 
preço o tiramisù clássico do 

Fasano, montado na hora.
Durante minha estadia, 

agendei um jantar com ve-
las sob a luz do luar, onde 
o ambiente romântico de 
Angra e todo o cuidado da 
equipe fizeram a diferença. 
No menu, tartare de viei-
ras, polvo grelhado e, claro,  
o tiramisù.

Experiências sob medida
Durante a estadia, temos 

em mãos um verdadeiro 
cardápio de experiências 
desenhadas que abrangem 
o melhor da região. Isso in-
clui passeios de barco pelas 
ilhas, programa imperdível 
em Angra. O tour “Al sole” 
mistura navegação com 
direito a petiscos, pratos 
principais e drinques, as-
sim como paradinhas em 
pontos estratégicos para 
banhos e mergulhos.

Se quiser algo em terra fir-
me, opções incluem a Trilha 
do Ouro, na Serra da Bocaina, 
que inclui degustação de 
plantas e cogumelos com 
direito a almoço na Fazenda 
Bananal, ou ainda a trilha do 

Pão de Açúcar, com paisa-
gem do Saco do Mamanguá 
e da baía de Paraty.

Podemos visitar ainda 
diferentes praias da re-
gião, fazer piqueniques e 
passear de bicicleta. Vale 
lembrar que as experiên-
cias devem ser reservadas 
com antecedência.

Para relaxar, o spa tem 2 
mil m², o maior dos hotéis 
Fasano, que nos disponibi-
liza duas piscinas quentes, 
uma de 25 metros e outra 
em formato de tanque de 
flutuação com jatos d’água. 
Ao todo, são oito salas de 
tratamento, um quarto com 
banheira de cromoterapia, 
e saunas úmida e seca. No 
fim, não é exagero dizer que 
o Fasano Angra dos Reis é 
um destino por si só.

Expansão internacional
Além de Angra, o Fasano 

opera outros oito hotéis em 
território nacional, situados 
nos estados de São Paulo, 
Rio de Janeiro, Minas Ge-
rais e Bahia. Mas a marca 
tem visado a expansão para 

além do Brasil.
Nesta semana, o Fasano 

anunciou a operação de um 
hotel cinco estrelas em Cas-
cais, o primeiro da rede em 
Portugal. A marca ocupará o 
luxuoso The Oitavos e finca-
rá seu selo de qualidade no 
cobiçado destino europeu 
até 2028. Anteriormente, 
em agosto, veio o anúncio 
de que o grupo abrirá um 
hotel na Sardenha, na Itália, 
em um terreno de 500 mil 
m² de frente para o mar 
com direito a beach club  
e residências.

Atualmente, fora do Bra-
sil, a marca possui hotéis em 
Punta del Este, no Uruguai, e 
em Nova York, nos Estados 
Unidos. Uma unidade em 
Miami e outra em Londres 
estão a caminho.

Hotel Fasano Angra dos 
Reis

Rodovia Governador Má-
rio Covas, km 512 – Angra 
dos Reis, Rio de Janeiro / Tel.: 
(24) 3369-9500 / Restaurante 
Fasano – Horário de funcio-
namento: 19h30 às 23h

Divulgação Matias TernesMatias Ternes
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O Tribunal de 
Contas do 
Amazonas e 
Instituto Ruy 

Barbosa (IRB), abri-
ram na terça (22), a 1ª 
edição do Encontro 
Nacional da Primei-
ra Infância (Enapi), no 
TCE-AM. Na foto pre-
sidente do TCE-AM 
conselheira Yara Lins, 
conselheiro do TCE-
-AM, Júlio Pinheiro e 
o conselheiro Edson 
Ferrari, presidente do 
Comitê Técnico da Pri-
meira Infância do IRB

ENAPI 

Juíza Dinah Fernandes, conselheiro TCE-AM Júlio Pinheiro, presidente 
do TCE-AM, conselheira Yara Lins e conselheiro Josué Claudio Neto

ALEAM realizou, na se-
gunda (21), Sessão Especial 
em homenagem aos 16 
anos do Serviço de Pronto-
-atendimento (SPA) e da 
Policlínica Danilo Correa. O 
evento foi realizado a pe-
dido da deputada Debora 
Menezes e do deputado 
Dr. Gomes, reconhecendo 
os serviços prestados pela 
unidade de saúde, que ofe-
rece atendimento de bai-
xa e média complexidade, 
além de consultas e exa-
mes em diversas especia-
lidades. Na foto deputada 
Debora Menezes, na tribu-
nal da ALEAM

Simone Mendes, gestora do Danilo Correa

O desembarga-
dor eleitoral do TRE-
-AM, Fabricio Frota 
Marques esteve, re-
presentando o pre-
sidente do TRE-AM 
desembargador João 
Simões, durante a 
Cerimônia Militar em 
comemoração ao Dia 
do Aviador e ao Dia 
da Força Aérea Brasi-
leira, que ocorreu na 
quarta (23), no Pátio 
Operacional da Base 
Aérea de Manaus. Na 
foto ao lado do Co-
mandante do 7° Co-
mando Aéreo Regio-
nal, Major-Brigadeiro 
do Ar Ramiro Kirsch 
Pinheiro

Aderson Santos da Frota, presidente da FeComercio-AM, Nelson 
Azevedo, vice-presidente da FIEAM, Ananda Carvalho Normando 
Pêssoa, diretora superintendente do Sebrae-AM e Marcos Vinicius 
Castro, presidente da AFEAM

Na segunda (21), o Plenário Ruy Araújo da ALEAM, foi palco de uma 
Sessão Especial em homenagem ao Dia do Empreendedor, promovi-
da pelo deputado estadual Mario César Filho. O evento reuniu mais 
de 70 empreendedores, além de importantes lideranças empresariais 
e representantes de instituições de apoio ao empreendedorismo no 
Amazonas, como Senai, Senac, Sebrae e AFEAM. Na foto o presidente 
da AFEAM, Marcos Vinicius Castro, que esteve representando o go-
vernador do Estado do Amazonas, Wilson Lima, ao lado do deputado 
Mario César Filho

Secretária de Saúde, Nayara Macksoud

O publicitário e empresário Nilio Portella 
Junior e sua elegante cara metade Karla. Ca-
sal sempre de bem com a vida. Um grande 
prazer fazer este registro

Joel Arthus

Joel Arthus Hudson Fonseca

Hudson Fonseca

Divulgação Leandro Cardoso

Leandro Cardoso

Hudson Fonseca

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

FIQUE COM DEUS

OUTUBRO ROSA

CELEBRAÇÃO

Omara Gusmão e 
Edilane Frota

Marly Capote, Edilane Frota, Lucia Viana  
e Any Mesquita

Fernanda e Lucinha Mari

Julia Marques, Silvia Pacifico e Karina Alves

Edilane Frota, Fernanda Mari e 
Lucia Viana

Gracelia Benacon, Ana Claudia Tinoco e 
Lenize Loureiro

Vilma Galvão e Lucinha Maria Luciana Terças , Rosangela 
Cunha e Rose Rissoli

Daniele Sirotheau, 
Aline Rocha,  
Ana Yakub,  
Josana Mundstock 
e Norma Araújo

Mariana Farias, Fernanda Mari e  
Lilian Leocadio

As minhas amigas Fernanda e Lucinha Mari, comemoraram seus aniversários 
em grande estilo reunindo um grande grupo de convidadas, na quinta (17), no 
Restaurante Barollo. Confira nas fotos

Jurema Missioneiro, 
Ângela Melo  
e Maria Luiza

Daniele Sirotheau, 
Jurema Missionei-
ro, Marly Capote e 

Cris Florêncio
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Em média, as renún-
cias fiscais represen-
tam 1,32% do PIB dos 
estados

A renúncia fiscal 
nos estados bra-
sileiros e no Dis-
trito Federal tri-

plicou nas últimas duas 
décadas, de R$ 87,89 bi-
lhões, em 2015, para uma 
estimativa de R$ 266,52 
bilhões, em 2025, segun-
do estudo publicado pela 
Federação Nacional do 
Fisco Estadual e Distrital 
(Fenafisco).

A renúncia fiscal acon-
tece quando o governo 
deixa de arrecadar parte 
dos tributos para estimu-
lar a economia ou apoiar 
programas sociais, pro-
movidos pelo setor pri-
vado ou entidades não 
governamentais.

Em média, as renúncias 
fiscais representam 1,32% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) dos estados. No ano 
passado, isso correspon-
deu a 21% dos recursos 
financeiros dos governos 
estaduais de R$ 1,1 trilhão.

Segundo a análise, a in-
dústria foi o setor mais be-
neficiado nacionalmente, 
recebendo 37,79% das 
renúncias fiscais, seguida 
pelo comércio (20,13%) e 
pela agricultura (16,70%).

O estudo aponta o cré-
dito presumido como a 
modalidade mais utilizada, 
representando 40,77% do 
total. A modalidade con-
siste na possibilidade de 
desconto na base de cálcu-
lo do tributo devido sobre 
as operações tributáveis.

A forma de renúncia é 
seguida pela redução de 
base de cálculo (22,17%), 
isenção fiscal (6,66%) 
e crédito outorgado 
(5,30%), que é quando a 
desoneração do contri-

Em 2023, a renúncia no Amazonas correspondeu a 61,87% da receita pública estadual

Renúncias fiscais quase triplicam em cinco anos 
e devem bater mais de R$ 266 bilhões em 2025

Os custos de energia pe-
saram nos bolsos dos con-
sumidores em outubro e o 
IPCA-15 acelerou com força a 
0,54% no mês, levando a taxa 
de inflação em 12 meses para 
bem perto do teto da meta do 
Banco Central.

O resultado, divulgado nes-
ta quinta-feira pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), mostrou que o 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo-15 (IPCA-
15) ficou um pouco acima da 
expectativa em pesquisa da 
Reuters de 0,50%, após subir 
0,13% em setembro.

Nos 12 meses até outubro, 
o IPCA-15 acumulou avanço 
de 4,47%, de 4,12% no mês 
anterior, o que a deixa prati-
camente no teto do objetivo 
para a inflação –de 3,0%, com 
margem de 1,5 ponto per-
centual para mais ou menos, 
medida pelo IPCA.

A expectativa para o índice 
nessa base de comparação era 
de avanço de 4,43%.

O IBGE apontou que a 
maior variação e o maior 
impacto positivo vieram do 
grupo Habitação, com alta 
de 1,72% em outubro e de 
0,50% em setembro.

Isso porque os preços da ener-
gia elétrica residencial dispara-
ram 5,29% no mês, exercendo o 
maior impacto individual de alta 
no IPCA-15 de outubro.

A Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) impôs para 
o mês a bandeira tarifária ver-
melha patamar 2, o que implica 
a mais alta cobrança adicional 
na conta de luz.

Entre outros destaques do 
mês, os custos de alimentação 
e bebidas passaram a subir 
0,87%, de um avanço de 0,05% 
em setembro. A alimentação 
no domicílio teve aumento de 
0,95% em outubro, após três 
meses consecutivos de redu-
ção de preço.

buinte da carga tributária 
incide do ICMS nas ope-
rações praticadas.

Francelino Valença, pre-
sidente da Fenafisco, afir-
ma que as renúncias não 
refletem na redução dos 
preços dos produtos de 
consumo, e que “a con-
cessão exagerada desses 
benefícios desencadeou 
a guerra fiscal entre os 
entes federados, com 
repercussões negativas 
para toda a sociedade”.

São Paulo concentra com 

folga o maior número de 
renúncias fiscais no país, 
com 30,45%. O valor do es-
tado paulista é 21% maior 
que o segundo lugar, o Rio 
de Janeiro, que representa 
8,73% das renúncias.

O Amazonas, em tercei-
ro lugar, representa 8,28% 
das renúncias fiscais no 
país todo e 82,36% en-
tre os estados da região 
Norte do Brasil. Segundo 
o estudo, a Zona Franca 
de Manaus influenciou a 
concessão de renúncias.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

IPCA-15 sobe 
0,54% em 
outubro com 
forte alta da 
energia elétrica

IBGE

5,704

5,705

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

501,43
384.980,75

-0,13%
129.893,32

VENDADólar
Variação
0,74%

6,158

6,159

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,43%

Aneel reduz para amarela bandeira 
tarifária de energia em novembro

DIVULGAÇÃO

Melhora no volume de chuvas motivou revisão de tarifa extra

Após dois meses no nível ver-
melho, a bandeira tarifária para 
novembro será amarela, com co-
brança extra de R$ 1,885 na conta 
de luz para cada 100 quilowatts-
-hora (kWh) de energia elétrica 
consumidos. A Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) redu-
ziu a bandeira tarifária.

Em outubro, a bandeira estava 
no nível vermelho patamar 2, a 
mais cara de todas, com a co-
brança de R$ 7,877 por 100 kWh. 
Desde agosto de 2021 que a 
tarifa mais alta não era acionada.

Segundo a Aneel, um dos fato-
res que determinaram a redução 
da bandeira tarifária para amare-
la foi a melhoria nas condições 
de geração de energia no país. 
A agência reguladora, no entan-
to, informou que a previsão de 
chuvas e de vazões nas regiões 
das hidrelétricas continua abaixo 
da média, o que justifica o acio-
namento da bandeira tarifária 
para cobrir os custos da geração 
termelétrica para atender às ne-
cessidades dos consumidores.

Uma sequência de bandeiras 

KWH MAIS BARATO

verdes, sem a cobrança de tarifas 
extras, foi iniciada em abril de 
2022. A série foi interrompida em 
julho deste ano, com a bandeira 
amarela, seguida da bandeira 
verde em agosto, e da vermelha 
patamar 1, em setembro. Com as 
ondas de calor e as fortes secas 
no início do segundo semestre, 
a Aneel acionou a bandeira ver-
melha patamar 2 em outubro.

Bandeiras tarifárias
Criadas em 2015 pela Aneel, 

as bandeiras tarifárias refletem 
os custos variáveis da geração 
de energia elétrica. Divididas 
em níveis, as bandeiras indicam 
quanto está custando para o Sis-
tema Interligado Nacional (SIN) 
gerar a energia usada nas casas, 
em estabelecimentos comerciais 
e nas indústrias.

Diretor do BC sobe tom em alerta 
sobre fiscal e vê mercado assustado

DIVULGAÇÃO

Autoridade segue focada em levar a inflação exatamente à meta de 3%

O diretor de Organização do 
Sistema Financeiro do Banco 
Central, Renato Gomes, listou 
nesta sexta-feira (25) uma série 
de fatores que suscitam preocu-
pações com a política fiscal do 
governo, argumentando que 
ingredientes recentes nessa 
área assustaram o mercado.

Em evento do Bank of Ameri-
ca em Washington, às margens 
das reuniões do FMI e do Banco 
Mundial, no qual enfatizou que 
o tema fiscal importa para a polí-
tica monetária, Gomes também 
disse que a atuação do BC nos 
juros segue focada em levar a 
inflação exatamente à meta de 
3%, mas com uma calibragem 
que leve em conta as incertezas 
do cenário.

“Há alguns ingredientes (fis-
cais) recentes que, em minha 
opinião, assustaram os parti-
cipantes do mercado”, disse 
o diretor.

Entre os fatores, o diretor citou 
a previsão de aumento do déficit 
de empresas estatais por meio 
da aceleração de investimen-

MERCADO FINANCEIRO

tos dessas companhias por fora 
do arcabouço fiscal, apontando 
também que o mercado está 
inquieto com a possibilidade de 
o governo não atingir a meta 
fiscal de déficit zero de 2025.

Além disso, ele mencionou 
o uso de fundos para financiar 
políticas públicas por fora do 
Orçamento e uma preocupação 
de agentes privados com um 
crescimento das emissões de 
Letra de Crédito do Desenvol-

vimento (LCD) pelo BNDES, que 
conta com subsídio implícito.

“Se juntarmos tudo isso, 
talvez possamos entender 
um pouco melhor o prê-
mio que vemos em dife-
rentes faixas da curva (de 
juros)”, afirmou, argumen-
tando também que o país 
tem um déficit nominal que 
gera preocupações com a 
capacidade de melhora na 
trajetória da dívida pública.

O economista Juliano 
Goularti, co-autor do estu-
do, destaca que a renúncia 
fiscal acaba reduzindo a 
receita pública para ações 
de financiamento públicos 
de serviços essenciais e 
gera déficits orçamentá-
rios quando mal planejada.

Em 2023, a renúncia no 
Amazonas correspondeu a 
61,87% da receita pública 
estadual. Em São Paulo, 
estado com o maior PIB do 
país, a renúncia correspon-
de a 30,07% da receita total.

Outros estados com alta 
proporção de renúncia em 
relação à receita incluem 
Santa Catarina (46,68%), 
Mato Grosso (41,30%) e 
Goiás (33,93%).

“A Reforma Tributária, 
que deverá acabar com a 
guerra fiscal entre os es-
tados, tem a previsão de 
entrar em funcionamento 
completo em 2033. Até lá, 
é necessário fazer uma re-
visão crítica e novas abor-
dagens em relação às re-
núncias”, destaca Valença.
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Para Lula, é preciso que 
o poder público acom-
panhe ações de perto

O governo federal assi-
nou, nesta sexta-feira 
(25), um acordo para 
pagamento de R$ 132 

bilhões em indenização pelas 
empresas envolvidas na tragédia 
de Mariana, em Minas Gerais, 
em 2015. O valor visa repa-
rar os prejuízos causados pelo 
rompimento da Barragem do 
Fundão, administrada pela Sa-
marco, empresa controlada pelas 
mineradoras Vale (brasileira) e 
BHP Billiton (anglo-australiana).

O primeiro acordo para in-
denizar as vítimas foi assinado 
em 2016, mas já sabia-se que 
uma repactuação seria neces-
sária diante da dimensão da tra-
gédia. Foram abertas, também, 
diversas ações judiciais sobre o 
caso. Em 2018, as negociações 
foram retomadas.

Dos R$ 132 bilhões previstos 
no acordo, R$ 100 bilhões são 
novos recursos que devem ser 
pagos em até 20 anos pelas 
empresas ao poder público, 
para serem aplicados em diver-
sas ações. As companhias tam-
bém destinarão R$ 32 bilhões 
para custeio de indenizações a 
pessoas atingidas e de ações 
reparatórias que permanecerão 
sob sua responsabilidade.

Elas afirmam, ainda, já terem 
desembolsado R$ 38 bilhões na 
reparação socioambiental, por 
meio da Fundação Renova, cria-
da pelas empresas para conduzir 
as ações de reparação. Com a 
assinatura do acordo, a fundação 
será extinta, e a própria Samarco 
assumirá as obrigações.

Em cerimônia no Palácio do 
Planalto, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva cobrou investimen-
tos em prevenção a esse tipo 
de evento.

“Eu espero que as empresas 
mineradoras tenham apren-
dido uma lição. Ficaria mui-
to mais barato ter evitado o 
que aconteceu, infinitamente 

O presidente Lula participa de cerimônia de assinatura do novo acordo de repactuação da reparação dos danos da tragédia de Mariana

Tragédia de Mariana: governo e mineradoras 
           assinam acordo de R$ 132 bilhões
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mais barato. Certamente não 
custaria R$ 20 bilhões evitar 
a desgraça que aconteceu”, 
disse Lula, criticando modelos 
de privatização.

“É muito difícil negociar com 
uma corporation que a gente 
não sabe quem é o dono e que 
tem muita gente dando palpite. E 
que, muitas vezes, o dinheiro que 
poderia ter evitado a desgraça 
que aconteceu é utilizado para 
pagar dividendos”, acrescentou.

Lula ainda cobrou de todos 
os agentes públicos envolvidos 
que as ações sejam acompa-
nhadas de perto, para garantir 
a reparação às vítimas. “A gente 
não está lidando com coisas es-
tranhas, está lidando com o ser 
humano. A gente, possivelmen-

te, não consiga nunca devolver 
a totalidade dos prejuízos que 
essas pessoas tiveram, que tem 
o prejuízo psicológico, além das 
mortes, tem o prejuízo das coisas 
que as pessoas gostavam e que 
nunca mais vão ver e que não 
tem substituto”, disse.

A tragédia humana e ambien-
tal de Mariana ocorreu em 5 de 
novembro 2015, com o rompi-
mento da barragem de rejei-
tos de mineração. O distrito de 
Bento Rodrigues foi totalmente 
destruído pela lama. Dezenove 
pessoas morreram, três estão 
desaparecidas até hoje e 600 
pessoas ficaram desabrigadas.

Aproximadamente 40 milhões 
de metros cúbicos de rejeitos 
tóxicos foram despejados no 

meio ambiente, atingindo 49 
municípios em Minas Gerais e no 
Espírito Santo. A lama percorreu 
663 quilômetros pela Bacia do 
Rio Doce, até atingir o mar do 
litoral capixaba.

 O advogado-geral da União, 
Jorge Messias, explicou que as 
tratativas feitas, até então, foram 
insuficientes, e novas negocia-
ções atravessaram 2023 e 2024, 
já pelo governo Lula. Os termos 
não previam, por exemplo, a 
retirada de rejeitos, ações de 
saúde coletiva e indenizações 
individuais, que estão previstos 
na nova repactuação.

“Hoje estamos entregan-
do um acordo possível”, disse 
Messias. “[Quero] dizer para as 
vítimas, para a população da 

Bacia do Rio Doce, que nós 
temos lado e que não tenham 
dúvida que, todo acordo que 
foi construído, foi atendendo à 
reivindicação histórica das co-
munidades”, acrescentou.

Vítimas
O Movimento dos Atingidos 

por Barragens (MAB), que repre-
senta as vítimas da tragédia, afir-
mou, entretanto, que não teve 
assento na mesa de negociação 
da repactuação, “o que foi nega-
do sob alegação de sigilo pelas 
empresas e pelo Judiciário”, mas 
reconheceu a importância e os 
avanços do acordo.

“Esperamos que se efetivem 
os vários programas que estão 
previstos, inclusive o MAB aju-

dou a propor vários deles. É um 
avanço no acordo a parte mais 
coletiva”, disse à Rádio Nacio-
nal o coordenador nacional do 
MAB, Joceli Andrioli, cobrando 
a participação dos atingidos na 
implementação do acordo e fis-
calização das ações.

Para o movimento, o valor 
acordado é insuficiente para 
alcançar a reparação integral 
dos direitos dos atingidos e do 
meio ambiente. “Neste sentido, 
a luta segue por indenizações 
justas”, disse Andrioli, expli-
cando que uma grande lacuna 
é o direito individual, onde os 
valores são muito baixos, de R$ 
35 mil aos atingidos em geral 
e R$ 95 mil aos pescadores e 
agricultores afetados

Santos Dumont vai operar sem 
restrições durante o G20, diz FAB

As operações aéreas no Ae-
roporto Santos Dumont, na re-
gião central do Rio, funcionarão 
normalmente durante a reunião 
de cúpula de líderes do G20 
Brasil 2024, nos dias 18 e 19 
de novembro. De acordo com 
a Força Aérea Brasileira (FAB), 
não haverá prejuízos para os 
pousos e decolagens previstos 
para todo o período.

“Conforme ocorreu em evento 
semelhante mais recente, tal 
qual a última Reunião do Brics 
realizada no Brasil, haverá áreas 
restritas delimitadas, as quais se-
rão coordenadas pelos órgãos 
de controle do espaço aéreo, 
sem que haja interrupção das 
operações”, acrescentou a FAB 
em nota.

A força reforçou ainda o seu 
compromisso de manter, “nos 
mais elevados padrões de se-
gurança, o controle do espaço 
aéreo brasileiro, coordenan-
do as operações aéreas sob  
sua responsabilidade”.

A nota da FAB foi emitida para 
afastar qualquer dúvida sobre a 
possibilidade do terminal fun-
cionar sem restrições, mesmo 
localizado próximo ao Museu 

de Arte Moderna do Rio (MAM), 
onde vai ocorrer a reunião dos 
líderes do G20.

Segurança
O esquema de segurança para 

o G20 foi tema central da reu-
nião organizada pelo Gabinete 
de Segurança Institucional da 
Presidência da República, no Rio 
de Janeiro, entre terça-feira (22) 
e ontem (24). O evento contou 
com a participação de represen-
tantes da Secretaria Nacional de 
Segurança Pública do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública 

(Senasp/MJSP), do Ministério 
de Minas e Energia (MME), da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel), da Agência 
Nacional de Telecomunicações 
(Anatel), da Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac), da Agência 
Brasileira de Inteligência (Abin), 
da Polícia Federal (PF) e da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF).

O encontro faz parte de uma 
série de ações que integram o 
Plano Estratégico Integrado de 
Segurança (Peis G20), focado 
na proteção de serviços e ins-
talações críticas.

SEGURANÇA AÉREA

Cúpula do G20 ocorrerá nos dias 18 e 19 de novembro, no Rio de Janeiro
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Mendonça decide que Deolane não é 
obrigada a depor na CPI das Apostas

O ministro André Men-
donça, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), decidiu 
nesta sexta-feira (25) que a 
influenciadora digital Deo-
lane Bezerra não é obrigada 
a comparecer para depor na 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Manipu-
lação de Jogos e Apostas 
Esportivas do Senado.

O ministro concedeu um 
habeas corpus solicitado 
pela defesa de Deolane para 
barrar seu depoimento na 
CPI, que está previsto para 
30 de outubro.

A liminar de Mendonça 
também permite que a in-
fluenciadora fique em silên-
cio caso queira comparecer 
ao depoimento.

Em setembro deste ano, 
Deolane foi presa em fun-
ção das investigações da 
Operação Integration, da 
Polícia Civil de Pernambuco.  
A influenciadora é acusada 
de criar um site de apostas 
para lavar dinheiro de jogos 
ilegais. A ação foi desenca-
deada contra uma quadri-
lha suspeita de movimentar 

cerca de R$ 3 bilhões num 
esquema de lavagem de 
dinheiro de jogos de azar.

Dias depois, ela foi solta 
após ser beneficiada por 
um habeas corpus conce-
dido pelo Tribunal de Jus-
tiça de Pernambuco (TJPE) 
e responde às acusações  
em liberdade.

A CPI também cogita cha-
mar para depor o cantor 
Gusttavo Lima e o jogador 
de Futebol Lucas Paquetá. 

O cantor sertanejo foi cita-
do nas investigações como 
sócio de um site de apostas, 
alvo do processo no qual 
Deolane é investigada.

Paquetá é investigado pela 
Associação de Futebol da 
Inglaterra (FA, na sigla em 
inglês) por tentar manipular 
resultados de apostas. Ele é 
jogador do West Ham, time 
de Londres.

Todos os envolvidos ne-
gam as acusações.

HABEAS CORPUS

liminar também permite que a influenciadora fique em silêncio
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Itamaraty diz que po-
sição brasileira segue 
critérios e princípios

O governo da Vene-
zuela afirmou que 
o Brasil vetou o 
ingresso do país 

caribenho no bloco do Brics 
e disse que o ato foi uma 
agressão. O Itamaraty, no en-
tanto, sustenta que o grupo 
apenas definiu os critérios e 
princípios para novas ade-
sões. Durante esta semana, 
foi definido em Kazan, na Rús-
sia, os países que poderiam 
fazer parte do grupo como 
membro associado, mas a 
Venezuela ficou de fora.

“O povo venezuelano sen-
te indignação e vergonha 
por esta agressão inexplicá-
vel e imoral da diplomacia 
brasileira (Itamaraty), man-
tendo o pior das políticas de 
Jair Bolsonaro contra a Re-
volução Bolivariana funda-
da pelo comandante Hugo 
Chávez”, afirmou, em nota, 
o ministério das Relações 
Exteriores venezuelano.

Após consenso entre os 
dez países membros do 
Brics, a Rússia ficou de con-
vidar 13 países para parti-
ciparem da organização na 
modalidade de membros 
associados. Na América 
Latina, Cuba e Bolívia fo-
ram as nações selecionadas. 
Nigéria, Turquia, Malásia e 
Indonésia também foram ci-
tadas como atendendo aos 
critérios definidos.

O Brasil tem se afastado 
diplomaticamente da Vene-
zuela depois da eleição de 
28 de julho deste ano que 
resultou na reeleição do pre-
sidente Nicolás Maduro. A 
eleição foi contestada pela 
oposição, por organismos 

Presidente Venezuelano, Nicolás Maduro

Venezuela acusa Brasil de barrar 
sua entrada no Brics: “agressão”
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internacionais e países, en-
tre eles, o Brasil, pelo fato 
de os dados eleitorais por 
mesa de votação não terem 
sido apresentados.

Maduro tem interesse em 
ingressar no Brics e partici-
pou da 16ª cúpula realizada 
nesta semana na Rússia, ten-
do se reunido com o presi-
dente Vladimir Putin. Ao ser 
questionado em coletiva de 
imprensa nesta quinta-feira 
(24), Putin disse que respeita 
a posição do Brasil em rela-
ção à eleição venezuelana, 
apesar de não concordar.

“Espero sinceramente 

que o Brasil e a Venezuela 
resolvam as suas relações 
bilaterais durante a discus-
são bilateral. Conheço o 
presidente Lula como uma 
pessoa muito decente e ho-
nesta e tenho certeza de que 
ele abordará esta situação 
de uma posição objetiva. E 
pediu-me que transmitisse 
algumas palavras ao presi-
dente da Venezuela durante 
a nossa conversa telefônica. 
Espero que a situação me-
lhore”, disse Putin, acres-
centando que a inclusão 
de novos países só ocorre 
por consenso dos membros 

plenos do grupo.

Critérios
O Itamaraty explicou que 

não defende a inclusão de 
um ou de outro país, mas 
que defendeu a criação de 
critérios e princípios que 
norteiam a escolha dos no-
vos membros do Brics. Se-
gundo o secretário de Ásia 
e Pacífico do Ministério de 
Relações Exteriores (MRE), 
embaixador Eduardo Paes 
Saboia, entre os critérios 
estão a defesa da reforma 
da ONU, a não aceitação de 
sanções econômicas unila-

terais, além de se ter rela-
ções amigáveis com todos 
os países membros.

A coordenadora do grupo 
de pesquisa sobre Brics da 
PUC do Rio de Janeiro, pro-
fessora Maria Elena Rodrí-
guez, avaliou que a posição 
do Brasil foi coerente uma 
vez que as relações entre 
os dois países não estão 
amigáveis neste momento. 

“Não temos relação ami-
gável com a Venezuela nes-
te momento. Não temos 
uma relação amigável com 
a Nicarágua, que é outro 
país que havia manifestado 

interesse em entrar no Brics. 
Esse é um ponto fundamen-
tal. Você não pode ter no 
bloco dois países com os 
quais você não tem uma 
boa relação”, avaliou.

Em agosto deste ano, Bra-
sil e Nicarágua expulsaram 
os respectivos embaixado-
res após desentendimentos 
relacionados a atritos entre 
os governos. A pedido do 
Papa Francisco, o Brasil vinha 
tentando intermediar junto 
à Nicarágua a libertação de 
um bispo preso no país, o 
que não teria agradado o 
governo de Daniel Ortega.

Kamala Harris e Trump estão empatados, 
mostra pesquisa do New York Times

A candidata democrata 
Kamala Harris e o republi-
cano Donald Trump estão 
empatados em 48% cada 
para o voto popular para 
a eleição presidencial dos 
EUA de 5 de novembro, 
de acordo com a pesquisa 
do New York Times/Siena 
College publicada nesta 
sexta-feira (25).

Cerca de 15% dos ameri-
canos afirmam que ainda 
não tomaram uma deci-
são. Esse grupo tende a 
apoiar a candidata de-
mocrata, com 42% deles 
dizendo que estão in-
clinados a escolher Ka-
mala Harris, contra 32%  
a Trump.

Ainda assim, a pesquisa 
mostra que os eleitores 
americanos seguem pes-
simistas em relação ao ca-
minho que os EUA estão 
trilhando (72%), o que é 
ruim para as pretensões 
eleitorais da campanha 
democrata, que dispu-
ta como incumbente da 
Casa Branca.

Apesar disso, Kamala 

Harris diminuiu a distância 
entre ela e o ex-presidente 
Trump na avaliação dos 
eleitores em relação à eco-
nomia. Ela, agora, está seis 
pontos percentuais atrás 
do candidato republicano. 
Na última pesquisa, eram 
13 pontos percentuais.

Trump leva a pior, por 

outro lado, quando os elei-
tores avaliam qual dos dois 
candidatos protegeria os 
direitos reprodutivos das 
mulheres americanas. A 
vice-presidente Kamala 
Harris tem uma vantagem 
de 16 pontos percentuais 
sobre o candidato republi-
cano nesse quesito.

ELEIÇÃO EUA

A menos de duas semanas da eleição, adversários registram apoio 
de 48% dos eleitores
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Promotor de Los Angeles recomendará 
revisão da pena dos irmãos Menendez

O promotor público do Con-
dado de Los Angeles disse na 
quinta-feira (24) que recomen-
dará que um juiz nova sentença 
para Lyle e Erik Menendez quase 
30 anos depois que os irmãos 
foram condenados pelos as-
sassinatos de seus pais — uma 
recomendação que, segundo 
ele, os tornaria elegíveis para 
liberdade condicional imediata.

“Após uma análise muito cui-
dadosa de todos os argumentos 
feitos por pessoas de ambos os 
lados desta equação, cheguei a 
um ponto em que acredito que, 
segundo a lei, a nova sentença 
é apropriada e vou recomendar 
isso a um tribunal amanhã”, 
disse o promotor público Ge-
orge Gascón em uma entrevista 
coletiva à tarde em Los Angeles.

Os irmãos estão cumprindo 
pena perpétua sem possibili-
dade de liberdade condicional 
desde suas condenações em 
1996 por assassinato em pri-
meiro grau nos assassinatos de 
seus pais, Jose e Kitty, em 1989, 
em sua mansão na Califórnia.

A decisão de Gascón de reco-
mendar uma nova sentença — o 
ápice de uma revisão que ocor-

reu depois que os advogados de 
defesa disseram em 2023 que 
tinham novas evidências apon-
tando para abuso por parte de 
seu pai — foi tomada cerca de 
uma hora antes de ele anunciar, 
disse ele.

“Acredito que eles pagaram 
sua dívida com a sociedade e 
o sistema fornece um veículo 
para que seu caso seja revisado 
por um conselho de liberdade 
condicional, e se o conselho 
concordar com minha avalia-
ção… eles serão liberados de 
acordo”, disse Gascón em frente 
a uma sala lotada que incluía 

vários veículos de comunicação 
e familiares.

Um juiz do Tribunal Superior 
de Los Angeles decidirá se deve 
ou não renovar a sentença dos 
irmãos, disse o gabinete de Gas-
cón. Embora Gascón tenha dito 
que faria sua recomendação ao 
tribunal nesta sexta-feira (25), 
uma data para uma audiência 
sobre o assunto não foi determi-
nada, disse seu gabinete. Nancy 
Theberge, vice-encarregada da 
unidade de nova sentença de 
Gascón, espera que uma audi-
ência seja realizada em 30 a 45 
dias, disse ela.

30 ANOS DEPOIS

Iniciativa de George Gascón poderia levar à liberdade condicional dos irmãos 
condenados pelo assassinato dos pais nos anos 1980
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Manaus, sábado e domingo, 26 e 27 de outubro de 2024 12

  

Maza Lopes mazalopes@aol.com

Encenado desde 2021, o espetáculo infantojuvenil “Cabelos Ar-
repiados” -produzido pela companhia amazonense Buia Teatro 
– encerra outubro com uma série de conquistas. Depois de inte-

grar a programação do 12º Festival Internacional de Teatro de Cór-
doba para a Infância e Juventude, a opereta foi a grande vencedora 
da Mostra Competitiva Jurupari durante a 18ª edição do Festival de 
Teatro da Amazônia (FTA), conquistando nove dos dez prêmios da 
categoria “Teatro para Infâncias”. Agora, a montagem segue, a partir 
do dia 27, para uma série de seis apresentações em Recife (PE) pelo 
projeto Caixa Cultural.

Oswpes

Foi para comemorar os 26 anos da InfoStore, da Belo Hori-
zonte, que Luciano Farias juntou clientes, colaboradores, 
as mídias e fornecedores para um coquetel depois do ex-

pediente, terça-feira passada.

Luciano Farias e Erika Costa

Nilton Picanço, Helder Feijó 
e  Ariana Sabino

Tânia Alves

Ricardo Ramos 

Isabela Aguiar Elberlany Horta

#26ANOSINFOSTORE

CONQUISTAS

Na semana passada, no Complexo Naval do Rio Negro, o Coman-
do do 9º Distrito Naval promoveu o IV Encontro Regional da 
Sociedade Amigos da Marinha de Manaus (SOAMAR-Manaus). 

O IV Encontro reuniu os Soamarinos - como são chamados os Amigos 
da Marinha - de Manaus, liderados pelo Presidente Sérgio Rodrigues 
Vianna, e empresários do transporte aquaviário, da indústria naval, 
da Academia, da Receita Federal, da mídia, do turismo, do comércio 
entre outros, além de divulgar a Operação Oftalmologia Humanitária, 
que realiza operações de catarata em comunidades ribeirinhas caren-
tes. As fotos mostram alguns presentes.

 Jacob Cohen,  Sérgio Vianna, Almirante 
Lampert, César Augusto e  Fausto Martins

SSOOAAMMAARRIINNOOSS  

 Leonardo Leão

Neila Fernandes, 
Wilson Nogueira

Roberto Tadros foi laureado com o Prêmio Mérito Varejista 2024, 
quinta-feira, em Brasília, durante a cerimônia de premiação 
promovida pelo Sindicato do Comércio Varejista do DF.
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Fernanda e Jean Mendonça receberam uma ruma de advogados 
na sede da Simões Mendonça Advocacia, para o happy hour, na 
véspera do feriado. Foi animado e congestionado de gente que 

apoia a Chapa 30 para a presidência da OAB , biênio 24/26.

Omara Gusmão, Jean Mendonça, Marco 
Choy, Denise Aufiero e Marlene Parisotto

HHAAPPPPYY  HHOOUURR  

Suelen e Neto 
Simonetti 

Yasmin Dermi, Fernanda e 
Jean Victor Mendonça 



Governo do Estado recebe unidade do MovCeu 
para levar atividades culturais aos municípios

Cultura

A primeira parada do 
MovCeu no Amazonas 
foi no Largo de São 
Sebastião, no dia do 

aniversário de Manaus (24/10). 
Uma programação cultural e 
diversificada foi montada pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa, para 
receber o equipamento cul-
tural itinerante. Projetado para 
atender locais com menos de 
20 mil habitantes, rurais ou 
urbanos, que tenham limita-
ções para construção de equi-
pamentos culturais públicos, 
a iniciativa é o resultado da 
parceria entre o Governo do 
Estado e o Governo Federal, 
por meio do Programa Terri-
tórios da Cultura do Ministério 
da Cultura (MinC). 

Contemplando uma lista ex-
tensa de bens culturais, o veícu-
lo é equipado com biblioteca, 
estúdio de produção audiovi-
sual e gravação de podcasts, 
projetor e telão para cinema 
de rua, computadores, palco 
para apresentações culturais, 
plataforma de acessibilidade, 
além de gerador e internet. O 
MovCeu se propõe a democra-
tizar a cultura, fazendo o uso 
especialmente da tecnologia 
de ponta, permitindo ainda 
atividades de formação e ca-
pacitação artística.

Com o veículo, a Secretaria 
de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa traçou um plano de 
utilização que, nesta primeira 
fase, irá beneficiar o municí-
pio de Iranduba (distante 27 
quilômetros de Manaus): Pa-
ricatuba (09/11), Comunidade 
Fé em Deus (15/11), Lago do 
Janauari (23/11) e Lago do 
Limão (30/11). Até o final do 
ano, o veículo chegará também 

A van equipada com 
biblioteca e estúdio 
irá atender as áreas 
rurais e urbanas pe-
riféricas

aos municípios de Presidente 
Figueiredo e Rio Preto da Eva 
(distantes 117 e 57 quilômetros 
da capital, respectivamente). 

“É um programa itinerante 
que vai passar por comunida-
des ribeirinhas de Manaus e do 
interior do estado. Vamos levar 
a cultura a essas comunidades 
que não têm acesso”, afirmou o 
secretário de Cultura e Econo-
mia Criativa em exercício, Can-
dido Jeremias, reforçando que 
o MovCeu tem contrapartida 
do estado, responsável pela 
manutenção, conservação e 
contratação de equipe mul-
tidisciplinar para acompanhar 
o projeto.    

Dentro do conceito de dis-
seminar a fortalecer a cultura, 
sem restrições, o secretário 
salientou que o MovCeu irá 
somar à funcionalidade do 

Mania de Ler, promovido pela 
pasta de Cultura. “Nós temos 
o projeto Mania de Ler, que 
é uma biblioteca volante de 
incentivo à leitura e, agora, 
o MovCeu. A comunidade vai 
ter a oportunidade de elabo-
rar o seu projeto e depois 
gerar o produto e levar às 
demais localidades”, refor-
çou Candido.

O representante do MinC 
no Amazonas, Ruan Octávio, 
ressaltou que o MovCeu é uma 
das maiores políticas públicas 
culturais do Governo Federal 
e se disse muito emocionado 
com a entrega. “É um instru-
mento que vai chegar lá no 
Iranduba, na comunidade lá em 
Itacoatiara, com os trabalha-
dores que estão lá plantando 
o abacaxi e nunca viram uma 
apresentação cultural e esse 

carro vai poder proporcionar 
isso. Portanto, isso, eu reafirmo, 
é uma das maiores políticas 
públicas culturais que a gente 
vai ver no período. É a digital do 
Governo Federal no momento 
histórico”, disse.

MovCeu no Amazonas
Além do acesso à cultura, 

o equipamento, dotado de 
recursos audiovisuais, ofere-
ce inúmeras possibilidades, 
as quais estão nos planos 
do diretor do departamento 
de literatura da Secretaria de 
Cultura, Antônio Ausier. “Va-
mos fazer um mapeamento 
cultural dessas comunidades, 
onde serão entrevistados os 
comunitários, jovens e crianças, 
um curandeiro, quer dizer, um 
documentário com a participa-
ção da comunidade, produzido 

por eles e orientado por nós”, 
revelou.

No Largo de São Sebastião, 
a tarde foi de brincadeiras, ati-
vidades lúdicas, música, teatro 
e a participação interativa da 
Companhia Metamorfose. A bi-
blioteca volante do Mania de 
Ler recebeu as famílias, como a 
de Luciete Araújo. A professora 
reconhece a importância de 
iniciativas que proporcionam 
novas experiências. “Esse veícu-
lo que vai para as comunidades 
mais distantes preenche uma 
lacuna tão importante, como é 
o caso da tecnologia. É uma for-
ma deles conhecerem o mundo 
através dos livros e dos recursos 
disponíveis”, avaliou.  

Fazendo o uso do MovCeu, 
uma oficina de quadrinhos 
foi ministrada por Eunuquis 
Aguiar que, do interior do 
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DIVULGAÇÃO 

Projetado para atender locais com menos de 20 mil habitantes, rurais ou urbanos

Casa Som Amazônia realiza evento dedicado 
ao projeto ‘Amplificando o Eco da Arte’

DIVULGAÇÃO

Mostra musical, lançamento de plataforma interativa e inauguração de 
espaço dedicado a shows e outras manifestações artísticas marcam o evento

O Espaço Cultural e Escola de 
Música- Casa Som Amazônia, 
irá promover, no dia 09 de no-
vembro (sábado), a partir das 
20h00, na rua Neves da Fontou-
ra, n.138, Bairro Adrianópolis, a 
grande noite de lançamentos 
do projeto ‘Amplificando o 
Eco da Arte’, contemplado no 
programa Funarte de apoio a 
ações continuadas para espa-
ços artísticos.

Na programação do evento: 
mostra musical inédita, prota-
gonizada por vinte artistas da 
Amazônia, além da divulgação 
de uma plataforma musical 
interativa e a inauguração de 
um novo espaço para shows e 
outras manifestações culturais 
e artísticas.

O acesso é gratuito, porém 
com vagas limitadas à lotação 
do espaço. Para fazer a retirada 
do ingresso (pessoal e intrans-
ferível) basta acessar: https://
bit.ly/eventoecodaarte

O Projeto
No início de 2024, mais pre-

cisamente em fevereiro, uma 

09 DE NOVEMBRO (SÁBADO)

Teatro Gebes Medeiros recebe espetáculo Saber 
Selvagem, de Adelson Santos, no domingo

Neste domingo (27/10), às 
18h, o Teatro Gebes Medeiros 
recebe o espetáculo Saber Sel-
vagem, do maestro e professor 
emérito Adelson Santos. Com 
apoio do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, o es-
petáculo tem entrada gratuita 
e classificação livre. O Teatro 
Gebes Medeiros fica na avenida 
Eduardo Ribeiro, 937, Centro 
de Manaus.

De acordo com o maestro, 
o “Saber Selvagem” é uma 
abordagem da degradação da 
natureza através da arte, com a 
apresentação da música popu-
lar universal com melodia e har-
monia clorofilada. As sopranos 
Lilian Oliveira e Rebeca Leitão 
interpretarão as obras. “Este tra-
balho tem agora um sentido 
mais adequado devido às secas 
do Rio Negro e Solimões que 
impedem os barcos de navegar, 
deixando a população ribeiri-
nha sem poder se locomover 
à cidade de Manaus para resol-
ver problemas inerentes à sua 
condição social”, explica Santos.

seletiva musical promovida 
pela Casa Som Amazônia foi 
anunciada. A convocatória 
tinha por objetivo reunir o 
total de vinte talentos musi-
cais da Amazônia, dispostos 
a participar de uma imersão 
musical totalmente gratuita, 

Após apresentação em Manaus, o 
show segue para Brasília

com duração de seis meses, 
sob tutoria de profissionais 
renomados do mercado da 
música, a fim de alcançar a 
alta performance musical, por 
meio de mentorias especiali-
zadas, exercícios de percepção 
musical, etc.

O repertório de músicas au-
torais inclui Origens, De Tantas 
Coisas, Impermanência, Saber 
Selvagem, Missiva Para Mamãe, 
Solte As Velas, Não Mate A Mata, 
O Amor Na Pandemia, Coisas 
De Clarice, Delírios Clorofilados, 
Vida De Mato, Sonhos De Voar, 
e a conhecida Dessana Dessana.

Com estreia em Manaus, o 

MAESTRO E PROFESSOR EMÉRITO

veículo, ensinou traço a traço, 
com transmissão ao vivo para 
o telão. A assistente social 
Raquel Marinho participou e 
aprovou a atividade. “É muito 
interessante, atrativa e tira a 
criança da tela do celular para 
trazer para uma realidade mais 
infantil e criativa, porque faz 
com que elas consigam de-
senvolver a sua criatividade 
através dos desenhos”, ava-
liou a assistente social, acom-
panhada pela família.

O projeto Mania de Ler e as 
atividades lúdicas e recreativas, 
promovidas pela equipe da 
Central de Arte e Educação da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, serão aliados ao 
MovCeu, ampliando as entre-
gas culturais e socioeducativas 
nas comunidades periféricas 
e rurais. 

DIVULGAÇÃO

evento também será apresenta-
do em Brasília (DF) a convite do 
presidente do Clube do Choro 
de Brasília (DF) Eliomar Mota e 
da professora Márcia Tauil, e 
conta com o apoio da Univer-
sidade Federal do Amazonas. 

Maestro e professor emérito
Adelson Santos nasceu em 

Manaus, é formado em Letras 
pela Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) com espe-
cialização em Educação Musi-
cal no Conservatório Brasileiro 
de Música do Rio de Janeiro e 
em Arte-Multimídia na Ufam. Já 
atuou como docente na Ufam 
e também professor de Músi-
ca na Universidade do Estado 
Amazonas (UEA). Ele foi con-
decorado professor emérito da 
Ufam, em agosto. 

O idealizador e regente da 
Orquestra de Violões do Ama-
zonas e da Orquestra Vozes 
da Ufam. Ao longo da sua 
carreira, o maestro integrou a 
estética ambiental e identitária 
da Amazônia nas suas produ-
ções musicais.
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Esportes

O Real Madrid está 
pronto para en-
carar o Barcelona 
no El Clásico deste 

sábado (26). Foi isso o que 
garantiu o técnico Carlo An-
celotti em entrevista nesta 
sexta-feira, na véspera do 
duelo que pode valer a li-
derança de LALIGA.

A partida, que terá como 
palco o Santiago Bernabéu, 
será atração com transmis-
são ao vivo no Disney+ Pre-
mium, às 16h (de Brasília).

Mesmo com desfalques 
importantes para o jogo, 
como o goleiro Thibaut 
Courtois e o atacante Ro-
drygo, ambos lesionados, 
Ancelotti terá à disposição 
a estrela de Vinicius Jr.

O técnico foi questio-
nado sobre o impacto do 
brasileiro no ataque e o 
abraço entre os dois após 
o duelo diante do Borus-
sia Dortmund, pela Cham-
pions League. 

“Significa treinar um dos 
melhores do mundo”, res-
pondeu. “Um garoto que 
segue sendo muito humil-
de, que evoluiu muito. Creio 
que, sem dúvidas, será o 
próximo Bola de Ouro”.

Questionado pela im-
prensa sobre um suposto 
favoritismo aos catalães por 
conta da liderança e dos re-

Técnico do Real Madrid, Carlo Ancelotti
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sultados recentes, o técnico 
merengue fez questão de 
ressaltar o bom momento 
sob o comando do alemão 
Hansi Flick, mas ironizou.

“Eles estão realmente 
muito bem. É difícil apontar 
um favorito num clássico. 
Felizmente, nada me tira 
o sono à noite”, ironizou 
o treinador, que voltou a 
descartar favoritismo para 
a partida.

“Não tem. Depende de 
muitas coisas, de como você 
gerencia os jogos. Vai ter 
momentos em que a gente 
vai ter o controle, em outros 
eles terão. Administrar isso 
é muito importante”.

O camisa 7 do Real Madrid 
já soma 7 gols na história 
do El Clásico

Mesmo com a prepara-
ção fechada para o con-
fronto, Ancelotti descartou 
dar pistas sobre qual time 
mandará a campo diante 
do Barcelona.

“Tenho coisas em mente, 
mas você tem que ver ama-
nhã e depois me dizer se 
errei ou não”, disse o trei-
nador, que não descartou 
adaptar a forma de jogar 
do Real Madrid para conter 
os avanços do Barcelona. 
“Pode ser que a gente tenha 
que baixar ou subir a linha, 
mas é normal”.

Ancelotti ironiza favoritismo do 
Barcelona contra o Real Madrid 

Morre Zé 
Carlos, lateral 
da Seleção 
Brasileira na 
Copa de 1998

LUTO 

Morreu nesta sexta-feira 
(25) o ex-lateral direito do 
São Paulo e da Seleção Bra-
sileira Zé Carlos. Aos 55 anos, 
ele foi vítima de um infarto 
fulminante enquanto dormia.

Zé Carlos, que era natu-
ral de Presidente Bernardes, 
cidade a 600 km da capital 
paulista, estava na casa de 
uma sobrinha, em Osasco, 
na grande São Paulo.

O ex-jogador deixa um 
filho, de 16 anos, e uma  
filha, de 8.

Zé Carlos fez parte da Se-
leção Brasileira na Copa do 
Mundo de 1998. Ele atuou 
na semifinal diante da Ho-
landa no lugar de Cafu, que  
estava suspenso.

Em 1997, Zé Carlos apare-
ceu para o futebol jogando 
pela Matonense, clube do 
interior de São Paulo. Foi 
então que o Tricolor Paulista o 
contratou para a temporada 
seguinte. Em pouco tempo, 
Zé Carlos se tornou titular e 
chamou a atenção do então 
técnico da Seleção, Zagallo.

Zé Carlos atuou ainda por 
Grêmio, Ponte Preta, Join-
ville e Marília. Ele se apo-
sentou em 2005, jogando  
pelo Noroeste.

Mbappé vence disputa milionária 
com PSG, que promete ir à Justiça

O Paris Saint-Germain 
levará a disputa com Kylian 
Mbappé ao tribunal de-
pois que a comissão da 
Liga Francesa de Futebol 
(LFP) decidiu a favor do ca-
pitão da França na sexta-
-feira (25).

Segundo a imprensa 
francesa, o jogador de 25 
anos, que não comentou 
sobre a disputa, está bus-
cando cerca de 55 milhões 
de euros (R$ 339 milhões 
na cotação atual) em salá-
rio e bônus que ele diz que 
lhe são devidos pelo clube.

O atual campeão da Li-
gue 1, no entanto, diz que 
o contrato de Mbappé foi 
“legalmente alterado” e 
que ele renegou compro-
missos quando deixou o 
clube para se juntar ao 
gigante espanhol Real 
Madrid na pré-tempora-
da. Último gol de Kylian 
Mbappé pelo PSG no Parc 
des Princes.

A Comissão Nacional 
Conjunta de Apelações da 
LFP ouviu as partes em 
15 de outubro e anun-
ciou nesta sexta-feira que 
havia decidido a favor  
do jogador.

“O clube deve pagar a 
ele o salário que ele está 
reivindicando. Esta decisão 
não está sujeita à apelação, 
mas pode ser encaminhada 
ao Comitê Executivo da 
FFF (Federação Francesa 
de Futebol)”, disse a LFP 
à Reuters.

No entanto, o PSG disse 
que seria “forçado a levar 
o caso aos tribunais com-

NOS TRIBUNAIS “UMA CARREIRA INCRÍVEL”

Pilotos homenageiam Alonso pela 
marca de 400 GPs na Fórmula 1

O fim de semana da Fórmula 
1 no México será especial para 
Fernando Alonso. O recordista 
de provas na maior categoria 
do automobilismo mundial vai 
completar a expressiva marca 
de 400 GPs, feito que foi alvo 
de vários elogios dos pilotos 
nas entrevistas que antecedem 
as atividades no autódromo 
Hermanos Rodríguez.

Atual tricampeão mundial, 
Max Verstappen valorizou a 
trajetória do espanhol e con-
siderou a façanha como uma 
loucura, mostrando o tamanho 
do amor do veterano pelo 
automobilismo.

“Um número louco – nunca 
pensei que alguém chegaria 
aos 400. Antigamente, sabe, 

petentes” enquanto ain-
da tenta encontrar uma 
“solução amigável” com 
Mbappé, que se tornou o 
maior artilheiro de todos 
os tempos do clube francês 
durante sua estadia em 
sete anos.

“O que está em debate, 
e finalmente será ouvido 
perante um tribunal apro-
priado, é que o contrato 
original foi legalmente al-
terado em agosto de 2023 
em relação à temporada 
2024-25, e também total-
mente reconhecido pelo 
jogador, inclusive em ja-
neiro de 2024 — até que 
o jogador então decidiu 
renegar todos os seus 
compromissos ao deixar 
o clube”, disse um porta-
-voz do PSG.

Como uma questão de 
direito e fato, o jogador 
deixou claro e repetidos 
compromissos públicos e 
privados que o clube sim-
plesmente pede que sejam 

Recordista de provas na ca-
tegoria vai alcançar número 
expressivo no GP do México

Mbappé deixou o Paris 
Saint-Germain junho

honrados, com o jogador 
recebendo benefícios sem 
precedentes do clube ao 
longo de 7 anos em Paris.

“O clube espera que es-
ses compromissos básicos 
sejam simplesmente res-
peitados, sabendo que o 
clube será forçado a ter a 
má-fé do jogador julgada 
pelos tribunais competen-
tes se o jogador lamen-
tavelmente buscar pros-
seguir com essa disputa 
incompreensivelmente 
prejudicial, para si mesmo 
e para o futebol francês, 
mais adiante.”

Os representantes de 
Mbappé não estavam ime-
diatamente disponíveis 
para comentar.

Em janeiro, Mbappé re-
velou que fez um acor-
do com o presidente do 
PSG, Nasser Al-Khelaifi, 
que “protegeria todas as 
partes e preservaria a se-
renidade do clube para os  
desafios futuros”.

quando você chegava aos 100 
ou 150 já era uma conquista 
muito boa na sua carreira. Che-
gar aos 400 é loucura. Você 
pode ver que Fernando ama 
correr e ama estar na Fórmula 
1. Esse é um número louco”, 
disse o holandês.

Alex Albon, da Williams, des-
creveu o bicampeão mundial 
como uma “categoria própria” 
e sugeriu que ele chegará aos 
500 GPs: “É impressionante, 
sempre fico surpreso e ad-
miro sua fome de estar em 
um esporte por tanto tem-
po e estar tão faminto para 
fazê-lo tão bem, no sprint e 
no grande prêmio [em Aus-
tin], ele ainda é agressivo, é  
muito impressionante.”

Companheiro de Alonso na 
Alpine em 2021 e 2022, Esteban 
Ocon também rasgou elogios 
ao espanhol e destacou a fome 
de competir aos 43 anos.

“Uma carreira incrível”, ele o 
francês. “Sabe, é isso que se 
destaca. Ainda estar com fome, 
ter essa determinação, se esfor-
çando para obter os resultados 
todas às vezes depois de 400 
corridas – e tantos títulos que 
ele ganhou, em praticamente 
todas as categorias que ele 
fez – uma carreira super im-
pressionante. Espero que um 
dia eu possa ter pelo menos 
metade da carreira que ele teve. 
Parabéns a ele e claramente ele 
é um dos melhores de todos 
os tempos”.

Divulgação

Divulgação

Divulgação
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Michelle e Ivson Coelho, anfitriões da festa de aniversário da filha Isadora, 
no Salão de Eventos do Condomínio Alphaville 1

Miguel e Glória Carratte, avós maternos da 
aniversariante Isadora

Daniel e Gabriela Fernandes com o lindo filho

Monica e Zé Loureiro

 As lindas irmãs Silvia Sodré e Marcela Atem, amigas 
queridas da coluna e

 Ingrid e Diego Afonso com os filhos

William e Camila David

A anfitriã Michelle Coelho recebendo as amigas Camila David, Larissa Vieitas e Glaucia Mendes

Michelle e Ivson com os filhos no momento do coro de “Parabéns”

. Michelle e Ivson Coelho comemoraram os dois aninhos da lin-
da filha Isadora, no fim de tarde de quarta-feira. 
 
. O local escolhido para a festa foi o salão de eventos do exclusi-
vo Condomínio Alphaville 1, reunindo a família e os amigos dos 
anfitriões.  
 
. O tema da festinha foi “Pequena Sereia”, com alta produção  
infantil e jantar para os adultos. Tarde chic!

Homenagem  
 
. A Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas 
fará sessão especial para 
homenagear a Agência 
de Fomento do Estado 
do Amazonas - AFEAM. 
 
. O evento será em co-
memoração aos 25 anos 
da instituição.  
 
. A sessão especial é de 
propositura do deputado 
Adjunto Afonso, marca-
do para às 11h45 do dia 
31 de outubro, no Plená-
rio Ruy Araujo.

Halloween Kids 
 
. Neste domingo o Shop-
ping Ponta Negra estará 
movimentadíssimo. 

. É o encerramento do 
Halloween Kids do Sho-
pping, com uma progra-
mação cheia de detalhes, 
incluindo o tradicional 
desfile de fantasias, fe-
chando o evento, que agi-
ta o centro de compras.

 
. O evento acontece no 
Piso L2, próximo à Vivara.

Palco 
 
. Djavan será a homena-
gem de mais um “Luso 
Canta”, projeto para 
Teatros em 2024, no 
palco do Teatro Gebes 
Medeiros, no dia 10 de 
novembro, às 19hs. 
 
. Desde do começo do 
ano o artista Amazonense 
Luso Neto vem se desta-

cando pelas homenagens 
que tem feito a grandes 
ícones da música nacio-
nal e internacional, em 
seus variados gêneros, 
como já se viu no decor-
rer do ano tanto no Tea-
tro Amazonas quanto no 
Teatro Gebes Medeiros. 
 
. “Os projetos em tea-
tros  começaram com o 
pop de Elton John, de-
pois no Rock de Cazuza, 
assim como no forró 
e na toada de Zezinho 
Corrêa, nas brasilidades 
de Tim Maia e Lulu San-
tos, no samba-canção 
de Nelson Gonçalves, 
no brega de Reginaldo 
Rossi e agora é a vez 
de Djavanear”. Explica o 
multi artista Luso Neto. 
Vale conferir!

@fernandocoelhojr   
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Maraã, em conformidade 
com 6º do art. 75 dispõe ainda que para os fins 
do inciso VIII da LEI 14.133/21, torna público 
aos interessados que a administraçãomunicipal 
pretende realizar a Aquisição de 1.558 cestas 
básicas contendo (3kg açúcar, 4 kg de arroz, 2 
pct. biscoito, 2 pct. de 250gr. de café em pó, 2 kg 
de farinha d’agua, 2 kg de feijão, 1 conserva, 2 
pct de macarrão, 2 pct de leite em pó de 120g, 
1lt. óleo, 1 suco de caju de 500 ml e 1 kg de sal) 
podendo eventuais interessados apresentarem 
Proposta de Preços no prazo de 3 (três) dias úteis, 
a contar desta Publicação, oportunidade em que a 
administraçãoescolherá a mais vantajosa. 

Limite para Apresentação da Proposta de 
Preços: 29/10/2024 às 12:00. 

A proposta de Preços deverá ser entregue 
no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal 
deMaraã, sito a com sede à Av. Castelo Branco– 
Centro, Maraã, no horário de 08:00 às 13:00, em 
dias uteis ou pelo E-mail: cmcmaraa2024@gmail.
com até a data limite.

A Prefeitura Municipal de Maraã, em 
conformidade com 6º do art. 75 dispõe ainda que 
para os fins do inciso VIII da LEI 14.133/21, torna 
público aos interessados que a administração 
municipal pretende realizar a “Aquisição de 
2.333 litros de gasolina comum e 3.000 litros 
de Óleo Diesel Náutico” podendo eventuais 
interessados apresentarem Proposta de Preços 
no prazo de 3 (três) dias úteis, a contar desta 
Publicação,oportunidade em que a administração 
escolherá a mais vantajosa. 

Limite para Apresentação da Proposta de 
Preços: 29/10/2024 às 12:00h 

A proposta de Preços deverá ser entregue no 
Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 
Maraã, sito a com sede à Av. Castelo Branco– 
Centro, Maraã, no horário de 08:00 às 13:00, em 
dias uteis ou pelo E-mail: cmcmaraa2024@gmail.
com até a data limite. 

Maraã, 23 de outubro de 2024

A Prefeitura Municipal de Maraã, em 
conformidade com 6º do art. 75 dispõe 
ainda que para os fins do inciso VIII da LEI 
14.133/21, torna público aos interessados que 
a administração municipal pretende realizar 
a “Aquisição de 1.661 litros de água mineral 
garrafão de 20 litros completo com vasilhame”, 
podendo eventuais interessados apresentarem 
Proposta de Preços no prazo de 3 (três) dias 
úteis, a contar desta Publicação, oportunidade 
em que a administração escolherá a mais 
vantajosa. Limite para Apresentação da 
Proposta de Preços: 29/10/2024 às 12:00h 

A proposta de Preços deverá ser entregue no 
Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 
Maraã, sito a com sede à Av. Castelo Branco– 
Centro, Maraã, no horário de 08:00 às 13:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: cmcmaraa2024@
gmail.com até a data limite. 
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Nº006/2024 Com Base no Parágrafo 6º 
do art. 75 do inciso VIII da Lei 14.133/21

Nº007/2024 Com Base no Parágrafo 6º 
do art. 75 do inciso VIII da Lei 14.133/21

Nº008/2024 Com Base no Parágrafo 
6º do art. 75 do inciso VIII da LEI 
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Adalberto José Moreto, torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença de Operação n.° 229/2024, que autoriza a operação de 
culturas temporárias com ênfase em soja em uma área de 344,27 
hectares, inserida no imóvel denominado Fazenda Annasara, lo-
calizada na BR 317 Km 105 Gleba Axioma/ Redenção, Lábrea-
-AM, para Culturas Temporárias, com validade de 02 Anos.

CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3.785/12 


